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РЕЦЕПТ 
НЕ НУЖЕН?
Как ни стараются наши власти увиливать 
от обещанной поддержки бизнеса, но 
вера в них пока не иссякает. Хотя и на 
грани. 

Ассоциации производителей продук-
тов и примкнувшие к ним сельскохо-
зяйственные предприятия обратились к 
правительству. Они просят временно от-
казаться от промоакций и ввести морато-
рий на скидки в торговых сетях, посколь-
ку теряют доходы.

Промоакция - это технология продви-
жения товаров с целью заинтересовать 
граждан делать новые покупки. Для этого 
в супермаркетах устраиваются дегуста-
ции и прочие рекламные шоу. Но главное 
- это скидки, которые могут быть доста-
точно весомыми. Спецы по промоакциям 
прямо указывают, что на эти скидки, как 
правило, ведутся покупатели с «повы-
шенной чувствительностью к цене и с по-
ниженной - к качеству товара», то есть те, 
кто хочет купить дешевле и без особых 
претензий.

Владельцы торговых сетей каждый 
день отмечают, как падает оборот пред-
приятий. Граждане стараются купить 
лишь самое необходимое. У 90% катего-
рий продуктов наблюдается снижение 
потребительского спроса, выяснили экс-
перты центра «Ромир». По мнению генди-
ректора агрохолдинга «АФГ Националь» 
Юрия Белова, произойдет среднегодовое 
снижение доходов населения и изменение 
состава продуктовой корзины в пользу 
продуктов первой необходимости и более 
низкой цены. Экономить будут на всем: 
на бакалее, консервах и даже на детском 
питании.

В данной ситуации промоакции, при-
влекая покупателей, помогают хоть как-
то поддерживать спрос и товарооборот. 
Хотя скидки, конечно, сокращают и вы-
ручку продавцов, и прибыли производи-
телей. Но дело в том, что при внешнем 
противоречии интересы тех и других со-
впадают.

«Промоакции и скидки в магазинах 
нужны всем участникам цепочки постав-
ки товаров: и производителям, и ретейлу, 
и самим покупателям, - утверждает пресс-
секретарь Ассоциации компаний рознич-
ной торговли (АКОРТ) Илья Власенко. 
- Вводить мораторий в сегодняшних со-
циально-экономических реалиях, на наш 
взгляд, не стоит. Дополнительное регули-
рование в сфере торговли никогда не при-
водило к хорошему, не приведет и сейчас».

Действительно, все участники процесса 
хотели бы, чтобы торговля шла бойко и 
весело. Но как этого добиться в условиях 
многодневной самоизоляции и экономи-
ческого кризиса? Как оживить спрос, тор-
говлю, а за ними и производство? 

Простой рецепт известен, им вовсю 
пользуются в Европе и Америке. Власти 
раздают гражданам живые деньги и не 
боятся инфляции: сегодня люди сразу по-
несут купюры в магазины, оборот кото-
рых резко вырастет. 

Нашим властям рецепт не нужен! Они 
встали в позу: ни рубля в руки граждан! 
«Неактуально!» Это решение бьет по 
производству, торговле и всем гражданам.

Лаврентий Павлов

граждан готовы выполнять на работе больше задач и брать дополни-
тельные обязанности, чтобы сохранить зарплату на прежнем уровне, 
- об этом свидетельствуют результаты исследования компании «Мега-
план». Еще около 15% опрошенных ради сохранения зарплаты готовы 
увеличить количество рабочих часов. А 16% респондентов согласились 
бы даже на сокращение зарплаты, если работодатель введет четырех-
дневную рабочую неделю или сменный график.

52,3%
ЦИФРА НЕДЕЛИ

«Центробанк рекомендовал банкам и другим кредит-
ным организациям приостановить до 30 сентября 2020 
года принудительное выселение должников из жилья, 

на которое наложено взыскание», - пишут СМИ. Это 
преподносится общественности как трогательная за-

бота о защите интересов граждан в условиях самоизо-
ляции, вынужденных выходных и потери доходов. 

Просто разгул гуманиз-
ма! Но вглядимся внима-
тельнее. ЦБ всего лишь 
«рекомендовал». А мы уже 
знаем, как реагируют бан-
ки на сформулированные 
даже куда более жестко 
предложения президента 
и правительства по под-
держке малого и средне-
го бизнеса. Выискивают 
любые лазейки, чтобы са-
ботировать (именно так!) 
указания сверху. Испол-
няется лишь треть заявок 
на беспроцентные креди-
ты для выплаты зарплат, 
остальные предпринима-
тели пусть отдыхают!

Несложно представить, 
сколь наплевательским 

будет отношение к за-
стенчивым рекоменда-
циям Центробанка даже 
не «прекратить», а всего 
лишь «приостановить» 
выселение должников. 
Хотя эти должники, как и 
большинство сограждан, 
сегодня находятся в ситу-
ации чрезвычайной (пусть 
официально и не объ-
явленной) и сама мысль, 
что в такой момент мож-
но вышвырнуть людей 
из квартиры на улицу, вы-
глядит беспределом. Или 
мародерством.

Справка. «Мародерство 
- военное преступление, 
заключающееся в похи-
щении на поле сражения 

вещей, находящихся при 
убитых и раненых, а так-
же ограбление жителей 
неприятельской террито-
рии». Очень похоже: люди 
пострадали в сражении с 
вирусом и экономическим 
кризисом, а победившие 
отнимают у них послед-
нее.

Не хочется верить, 
что среди руководите-
лей банков найдутся по-
добные беспредельщики. 
Однако если Центробанк 
все же счел нужным вме-
шаться, то, значит, факты 
имеются.

И тогда не советы и 
рекомендации следует 
использовать, а приказ 
жестким командным го-
лосом, возможно, с ударом 
кулаком по столу. Чтобы 
дошло наверняка. Иначе 
не услышат.

Банкирам следует пом-
нить, что в стране от 30 до 
50 млн заемщиков - каж-
дая третья, если не каждая 
вторая семья! В долги их 
загнала порочная финан-
сово-кредитная политика. 
А вот в банки уже при на-
чале сегодняшнего кризи-
са власть закачала более 

триллиона рублей налич-
ности, которую те спешно 
распихивали гражданам 
под немалые проценты! 
Кем надо быть, чтобы ма-
родерствовать при таких 
деньгах?! 

Но на исходе апреля у 
должников срок платить 
проценты. Чем? Глава 
Международной кон-
федерации обществ по-
требителей Д. Янин счи-
тает, что просроченная 
задолженность вырастет 
на 20%: «Уязвимы почти 
60 процентов российских 
заемщиков. Большинство 
из них едва ли выполнит 
свои обязательства перед 
банками».

Другими словами, кан-
дидатов на выселение 
прибавится. А кучка бан-
киров окажется лицом к 
лицу с миллионами рас-
серженных граждан. И по-
жар может вспыхнуть от 
малейшей искры. Скажем, 
выселят на улицу семью с 
детьми, которая не запла-
тила за ипотеку. Именно 
с таких мелочей часто и 
начинались большие по-
литические события.

Алексей Воробьев

ОБ ОСОБЕННОСТЯХ 
МАРОДЕРСТВА

ЕЭК опубликовала 
пресс-релиз о мерах де-
нежно-кредитной полити-
ки, способных обеспечить 
экономическую стабиль-
ность стран ЕАЭС. К нему 
прилагалась презентация 
Глазьева, давнего оппо-
нента экономистов-либе-
ралов из правительства и 
ЦБ. Там речь идет о введе-
нии налога на валютные 
спекуляции, чтобы при-
жать тех, кто наживается 
на обрушении курса рубля 
(который всеми силами 
должен защищать Цен-
тробанк!).

«Следует принять 
общепринятые в миро-
вой практике меры по 
нейтрализации атак ва-
лютных спекулянтов, ис-
пользующих колебания 
нефтяных цен для ма-
нипулирования курсом 
рубля. Для ограничения 
вывоза капитала за ру-
беж можно ввести налог 
на неторговые валютооб-
менные операции», - гово-
рится в презентации.

Казалось, ЦБ благо-
дарить должен за под-
сказку. Крохотный налог 
на валютные спекуляции 
в размере лишь 0,01% (!) 
способен дать в бюджет 

ЕАЭС дополнительные 
30 млрд рублей! А если 
налог чуть приподнять - 
сотни миллиардов вместо 
карманов международ-
ных спекулянтов хлынут 
на развитие Евразийского 
экономического союза и 
поддержку его граждан, 
чему самое время. 

Плюс к этому С. Гла-
зьев предложил механиз-
мы для защиты финан-
сового рынка, которые 
использовало правитель-
ство Примакова - Мас-
люкова, чтобы вывести 
РФ из дефолта, а именно: 
фиксировать валютную 
позицию коммерческих 
банков, ввести временной 
лаг между заявкой на по-
купку и поставкой валю-
ты, ужесточить контроль. 
В 1998-м это помогло 
удержать финансовую си-
стему и обвал экономики. 
В 2020-м ЦБ увидел повод 
для жалобы: умерьте, мол, 
информационную актив-

ность этого злодея-акаде-
мика!

Что же такого кошмар-
ного он сделал, в какую 
болевую точку попал, 
если господа либерал-
экономисты рискнули по-
терять лицо и прибегнуть 
к методам борьбы с оп-
понентами, характерным 
для столь им ненавистной 
эпохи Сталина?

«Если бы глава ЦБ 
Э. Набиуллина была чи-
ста, аки ангел, она бы про-
сто пошла к президенту 
и потребовала повлиять 
на министра ЕЭК С. Гла-
зьева, - заявил экономист 
Михаил Хазин. - Пред-
ставьте, что готовится 
очередное обрушение 
рубля: все уже готово, фи-
зическое золото куплено, 
банки затарились валю-
той, а тут Глазьев объяс-
няет в официальном до-
кументе, что так делать 
нельзя... И если, более 
того, конкретные люди 

взяли на себя конкрет-
ные обязательства, то 
останавливать запущен-
ную машину становится 
страшно дорого. Понево-
ле возникает естествен-
ное желание заткнуть 
этого самого человека».

Хазин хорошо знает и 
нравы нашего финансо-
вого рынка, и его скры-
тые механизмы. И ред-
ко ошибается в версиях. 
Можно вспомнить и о 
лютой аллергии на Гла-
зьева в либеральном ла-
гере. Когда в начале 2013 
года появились слухи, что 
он может стать главой 
ЦБ, либералы заполош-
но помчались в Кремль, 
чтобы помешать назна-
чению. 

Вот и сейчас гото-
вы пожертвовать своим 
«светлым обликом либе-
рала». Лишь бы россий-
ские капиталы свободно 
уплывали за кордон.

Павел Максимов

ЦБ ДОВОДИТ ДО СВЕДЕНИЯ...
В Центробанке очень рассердились на министра Евразийской экономической 
комиссии (ЕЭК) Сергея Глазьева, предложившего меры по защите национальной 
валюты, и накатали на него телегу. 
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20 апреля Владимир 
Путин в режиме видео-
конференции обсудил 

с чиновниками фе-
дерального уровня и 
ведущими учеными 

страны санитарно-
эпидемиологическую 
обстановку в России. 
Участие в совещании 

принял и замдиректо-
ра по науке НИИ вак-
цин и сывороток им. 

И.И. Мечникова член-
корреспондент РАН 
Николай ФИЛАТОВ, 

к удивлению многих 
предложивший уже 
сейчас открыть для 

посещения школы 
и детсады. Главный 

редактор «МН» Нико-
лай КРУЖИЛИН встре-
тился с авторитетным 

эпидемиологом и 
более детально обсу-
дил озвученные им на 

совещании тезисы.

Дети в роли живой 
вакцины

- Мэр Москвы Сер-
гей Собянин предлагает 
жесткие меры в отноше-
нии самоизоляции и пере-
мещения людей по городу 
в целях предотвращения 
распространения корона-
вируса, а вы выступаете 
за то, чтобы школы и до-
школьные учреждения от-
крыли двери. На чем осно-
вано ваше предложение?

- Уж точно не на том, что-
бы создать оппозицию у мэра. 
Даже мысли такой не было, 
просто понимаю, что опереть-
ся всегда можно лишь на то, 
что сопротивляется. Я выска-
зал свою точку зрения на сове-
щании у президента, не более 
того. Несмотря на мировую 
истерию, текущую ситуацию 
по коронавирусной инфек-
ции в Московском регионе, 
принявшем на себя основной 
удар, я бы назвал стабильной 
и устойчивой. Тактика сдер-
живания активности эпиде-
мического процесса за счет 
разобщения населения выпол-
нила свою задачу, и сейчас уже 
можно от сдерживания перей-
ти к управлению эпидемиче-
ским процессом за счет мер 
по направленной циркуляции 
возбудителя, приводящей к 
потере вирулентности (агрес-
сивности), а следовательно, 
к снижению летальности и 
повышению защищенности 
групп риска. Вирус, с которым 
сейчас столкнулся мир, в отли-
чие от гриппа и многих других 
респираторных инфекций не 
так агрессивен по отношению 
к детям, и это свойство надо 
использовать по максимуму. 
Вирусы - это живые организ-
мы, и, вдыхая одни из них, мы 
выдыхаем миллионы других 
- гетерогенных потомков ви-
руса, изначального попавшего 
в нас. Наблюдение за развити-
ем эпидемического процесса в 
мире показывает, что детские 

контингенты практически не 
болеют. Это значит, что юный 
организм защищен иммунной 
системой от COVID-19, а цир-
куляция вируса среди детей 
неминуемо приведет к потере 
его вирулентности. Ребенок 
в данном случае выступит в 
роли живой вакцины. Если 
мы сейчас откроем школы и 
детсады, вирус начнет более 
активно циркулировать среди 
этого контингента населения, 
гетерогенная биологическая 
масса COVID-19 станет пре-
имущественно неагрессивна. 
Поясню. Если возбудитель 
нынешнего вируса не вызыва-
ет заболеваний у здоровых де-
тей, значит, в их организме он 
теряет свою вирулентность и, 
принося этот возбудитель до-
мой взрослым родственникам, 
дети фактически распростра-
няют вирус, похожий на вак-
цинный штамм. Взаимодей-
ствие со всеми возбудителями 
уравновешивается, происхо-
дит естественная иммуниза-
ция населения, не происходит 
взрыва заболеваемости, а мы 
можем справиться с массовым 
распространением вируса 
буквально за три недели и за-
крыть тему.

- Чтобы снизить агрес-
сивность циркулирующего 
вируса, можно открывать 
только школы и детсады?

- В России доля бессим-
птомных форм переноса 
COVID-19 активно увели-
чивается. Ежедневный при-
рост выявленных инфици-
рованных контингентов (не 
путайте с заболевшими) до-
стигает уже 16 процентов. Я 
бы настоятельно рекомен-
довал открыть парки и ме-
ста отдыха (без проведения 
там массовых мероприятий), 
так как негативного влияния 
на развитие эпидпроцесса 
эти объекты не оказывают. 

Было бы правильно выпу-
стить на работу строителей, 
ожидающих работы в обще-
житиях и бытовках. Нахо-
дясь в скученном состоянии, 
они могут стать горючим 
материалом не столько для 
коронавируса, сколько для 
других опасных инфекций.

Использовать 
резервы иммунной 
системы

- Ваш институт дав-
но разрабатывал вакцину 
против заболеваний, схо-
жих с COVID-19. Вы упоми-
нали об этом на совещании 
с участием президента?

- В своем выступлении 
я сказал, что считаю пер-

спективным использование 
созданной в нашем институ-
те вакцины «Иммуновак». 
Она работает на любой ре-
спираторный вирус, на не-
известный возбудитель. 
«Иммуновак» активизирует 
факторы врожденного имму-
нитета и стимулирует муко-
зальный (барьерный) имму-
нитет в организме человека. 
Наша вакцина может приме-
няться среди медицинских ра-
ботников, которые обслужи-
вают больных, и среди людей, 
у которых уже выявлен вирус 
в домашних очагах. Вакцина 
может подстегнуть иммуни-

тет и защитить человека в 
момент, когда ему это необ-
ходимо. Люди, которых кла-
дут в больницу на длитель-
ное время, тоже могли бы 
использовать такую вакцину, 
чтобы избежать застойной 
пневмонии из-за различных 
возбудителей в организме и 
от внутрибольничных инфек-
ций. Разработанную нашим 
институтом вакцину можно 
применять и для континген-
та старше 65 лет, поскольку 
она имеет свой собственный 
механизм защиты организма 
от возбудителей, используя 
резервы иммунной системы. 
«Иммуновак» прошел все 
стадии испытаний, в том чис-
ле клинические. Было начато 
опытное производство, но по-
том все затормозилось. Се-
годня, чтобы начать выпуск 
этой вакцины, достаточно 
решения Минздрава или фе-
дерального штаба по борьбе 
с коронавирусом. Мне пока-
залось, что информация об 
этой вакцине заинтересовала 
штаб. Нужно подготовиться 
к встрече с любым респира-
торным вирусом.

- Есть мнение, что если 
человек болеет гриппом, 
то он не может заболеть 
коронавирусом. Это так?

- Нет. Когда в организм по-
падают два возбудителя, они 
могут мешать друг другу, но 
человек все равно перене-
сет оба заболевания. Раз уж 
речь зашла о гриппе, хотел 
бы поделиться некоторыми 

данными по заболеваемости 
острыми респираторными ин-
фекциями (ОРЗ) за март 2019 
года и за март 2020 года (тогда 
у нас заговорили о вспышке 
вируса). Так вот заболевае-
мость ОРЗ в марте-2019 была 
выше, чем заболеваемость 
ОРЗ в марте-2020. В марте 
прошлого года смертность 
была выше, чем в марте это-
го года. Почему же мы вдруг 
стали говорить об осложне-
нии эпидобстановки? Почему 
в марте 2019-го все не закры-
лись в домах, а сейчас это де-
лаем? Мне бы очень хотелось 
это понять.

Обнажились 
слабые места

- Сейчас закрыты ки-
нотеатры, торговые цен-
тры, почти нет людей в 
аэропортах... Можно что-
то предпринять, чтобы 
сделать воздух в них более 
безопасным?

- Повышение эпидеми-
ческой устойчивости объ-
ектов - важная тема. Ситу-
ация с вирусом показала 
наши слабые места, под-
сказала, что нужно делать. 
Нам необходима ревизия 
вентиляционных систем в 
местах массового скопле-
ния людей. Когда вирус-
содержащие аэрозоли на-
капливаются в больших 
помещениях, а вентсистема 
не обеззараживает воздух, 
происходит его заражение 
и заражение людей. В свое 
время в школах Москвы 
была программа по уста-
новке рециркуляторов. 
В тех классах, где их раз-
местили, заболеваемость 
различными инфекциями 
снизилась на 18 процентов. 
Эксперимент показал высо-
кую эффективность надеж-
ной системы вентиляции 
помещений. Сейчас надо 
использовать ситуацию для 
повышения эпидемиологи-
ческой безопасности объ-
ектов массового скопления 
людей. Сегодня в стремле-
нии отличиться в борьбе 
с инфекцией некоторые 
магазины устанавливают 
режимы обслуживания по-
жилых людей, тем самым 
создавая скученность и 
подвергая их повышенно-
му риску заражения. Нуж-
но помнить, что заражение 
происходит при вдыхании 
вируссодержащих аэро-
золей, которые выдыхает 
больной, и никак иначе, по-
этому чрезмерные дезин-
фекционные мероприятия 
и всякого рода дистанциро-
вание слабо эффективны.

- Николай Николаевич, 
будет ли в России вто-
рая или третья волна за-
болеваний, которые сей-
час якобы начинаются у 
тех, кто уже переболел 
COVID-19?

- Уверен, что нет! Теплый 
сезон интересен для бакте-
рий, а не для вирусов. При 
температуре за 20 градусов 
и большом количестве сол-
нечных дней респираторные 
вирусы уходят в спячку, теря-
ют вирулентность. Корона-
вирус, как и другие вирусы, 
будет уравновешен иммун-
ной системой людей. Осенью 
он уже не будет в нашей по-
пуляции новым и такого ко-
личества пневмоний вызы-
вать не будет. У нас уже есть 
четыре варианта корона-
вируса, а этот будет пятым. 
Потом появятся шестой, 
седьмой... Но уже сейчас не-
обходимо совершенствовать 
систему эпидемиологическо-
го надзора путем улучшения 
эпиддиагностики и развития 
технологий управления эпи-
демическим процессом.

НИКОЛАЙ ФИЛАТОВ:
«КОРОНАВИРУС - 
ЭТО НЕ КАТАСТРОФА»

СТОЛЬКО ЛЮДЕЙ УМИРАЕТ В ГОД ОТ 
столбняка - 89 тыс. 

кори - 140 тыс. 
гепатита В - 650 тыс.

ротавируса - 800 тыс.
пневмококка - 2-2,5 млн

туберкулеза - 1,5 млн
гриппа - до 1 млн

COVID-19 -  более 200 тыс.
Год еще не закончился, и количество жертв от COVID-19 будет больше.
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Причем дело не столь-
ко в нехватке продуктов, 
сколько в падении доходов, 
росте числа безработных. 
Люди будут вынуждены 
экономить решительно на 
всем, включая питание. 

«Возникли барьеры, огра-
ничивающие перемещения 
внутри стран и между ними. 
Нарушились логистические 
цепочки. Начались сбои в си-
стемах продовольственного 
снабжения, - отмечает дирек-
тор отделения Продоволь-
ственной и сельскохозяй-
ственной организации ООН 
(ФАО) для связи с РФ Олег 
Кобяков. - Под угрозу постав-
лен и будущий урожай, так 
как по всему миру миллионы 
рабочих не могут добраться 
до полей для обеспечения по-
севной и сбора урожая».

По словам гендиректора 
Института аграрного мар-
кетинга Елены Тюриной, 
проблема состоит не в де-
фиците продовольствия, а в 
его сбыте. Сбыт же падает 
из-за того, что многим лю-
дям, живущим, что назы-
вается, на живую нитку, от 
зарплаты до зарплаты (2/3 
граждан РФ не имеют ника-
ких сбережений), становит-
ся не на что покупать.

По данным Росстата, ре-
альные располагаемые де-
нежные доходы граждан РФ 
в январе - марте снизились на 
0,2% по сравнению с анало-
гичным периодом прошло-
го года. Падение за второй 
квартал, очевидно, будет го-
раздо больше. Согласно про-
гнозу рейтингового агент-
ства АКРА, по итогам года 

реальные доходы россиян 
могут уменьшиться более 
чем на 5%. Главные причины 
- карантинные ограничения, 
рост безработицы, сокраще-
ние зарплат.

Отправляя граждан в са-
моизоляцию, власти на самом 
высоком уровне обещали, 
что в период вынужденного 
отпуска те будут получать 
зарплату в полном объеме. 
Однако, как у нас обычно 
случается, гладко было на 
бумаге... Как могут работо-
датели сполна платить пер-
соналу, если закрылись их 
магазины, кафе, парикмахер-
ские, фитнес-центры? Не от 
хорошей жизни предприни-
матели перевели в неопла-
чиваемые отпуска треть сво-
их работников. По данным 
РБК, почти половина орга-
низаций оформила работни-
кам неполный рабочий день, 
более 20% компаний сокра-
тили зарплату своему штату. 

Примерно столько же нача-
ли проводить увольнения.

Что же делать? Ответ на 
этот вопрос дают крупней-
шие экономисты, опубли-
ковавшие антикризисные 
предложения. Они призвали 
расширить масштабы госу-
дарственной поддержки на-
селения и бизнеса, начать 
прямые выплаты, использо-
вав для этого, в частности, 
средства Фонда националь-
ного благосостояния (ФНБ).

Профессор экономики 
парижского университета 
Sciences Po Сергей Гуриев 
советует заплатить по 20 
тыс. рублей всем взрослым 
гражданам России, удвоить 
пенсии и субсидии по оплате 
услуг ЖКХ. По подсчетам 
Гуриева, на эти меры уйдет 
2,6 трлн и 250 млрд рублей 
соответственно. Итого: 2,85 
трлн рублей.

Профессор Чикагско-
го университета и Высшей 

школы экономики (ВШЭ) 
Константин Сонин предла-
гает выплатить единовре-
менное пособие в размере 
10 тыс. рублей в апреле, а 
потом столько же летом и 
осенью. Цена вопроса, пола-
гает Сонин, 1,5 трлн рублей.

Директор Центра исследо-
ваний постиндустриального 
общества д. э. н. Владислав 
Иноземцев тоже предлагает 
поддержать население еди-
новременными выплатами 
в размере 15-17 тыс. рублей 
на человека, направив на эти 
цели 2 трлн рублей из ФНБ.

Однако в Кремле подоб-
ные предложения не поддер-
живают, находя их популист-
скими. А глава Сбербанка 
Герман Греф заявил, что стра-
на не имеет возможности 
раздавать деньги населению 
«из-за нехватки соответ-
ствующих инструментов». 
Дескать, у России нет ры-
ночного источника денег, со-

поставимого с тем, каким рас-
полагают США и Евросоюз.

Г-ну Грефу хочется за-
дать вопрос: а как же ак-
тивы ФНБ, составляющие 
сегодня, по сведениям Мин-
фина России, порядка 13 
трлн рублей? Почему бы 
не последовать советам из-
вестных экономистов и не 
выделить 2-3 трлн целко-
вых на помощь людям, ока-
завшимся в крайне затруд-
нительной ситуации?

«В отличие от Европы и 
США в России не было пред-
принято попыток прямого 
дотирования граждан, остав-
шихся дома. Не было выдано 
субсидий малому и среднему 
бизнесу, в котором занято 
более 18 млн работников и 
который может потерять 
около 3 млн предприятий», 
- отмечает Владислав Ино-
земцев в интервью интернет-
изданию The Insider.

А что предложили рос-
сийские власти? Отсрочку 
налоговых выплат и части 
расчетов по кредитам, а так-
же незначительное повыше-
ние пособия по безработице. 
Прямо скажем, негусто. По-
лучается, что, вводя ограни-
чения, запрещая работать и 
зарабатывать, государство 
отказывается брать на себя 
обязанности по реальной по-
мощи гражданам.

«В мире есть царь: этот 
царь беспощаден, / Голод 
- названье ему» - неужели 
строки Некрасова, написан-
ные в середине XIX века, 
окажутся применимы к се-
годняшней России?

Георгий Палашевский

Председатель Комитета 
Госдумы по государственно-
му строительству и законо-
дательству Павел Краше-
нинников сообщил о новом 
блоке поправок в Граждан-
ский кодекс РФ. В него вой-
дут статьи о так называе-
мых соседских правах.

Они будут регулировать 
взаимоотношения между 
соседями в квартирах, жи-
лых домах, на дачах. В осно-
ву будет положен принцип 
«разумного терпения», со-
общил на днях Павел Кра-
шенинников.

Новые статьи в Граж-
данском кодексе коснутся 
канализации, колодцев, вы-
соты частных домов, зате-
ненности, шума, дыма и даже 
яблок, которые падают на 
соседний участок. 

«Наши законодатели в 
очередной раз занялись 
ерундой, - считает председа-
тель Профсоюза садоводов 
России Людмила Голосова. - 
Я ни разу в жизни не слыша-
ла, чтобы между садоводами 
был спор о том, кому при-
надлежат яблоки, падающие 
на участок соседа. У нас в 
стране проблем больше нет, 
кроме как сочинять законы 
о яблоках?»

По словам Людмилы Го-
лосовой, все соседские нор-
мативы давно прописаны в 
Градостроительном кодексе, 

а новый закон лишь внесет 
в них путаницу и вовлечет 
собственников жилья в бес-
полезные и дорогостоящие 
судебные разбирательства.

На самом деле никаких 
новых механизмов защиты 
своих прав поправки не не-
сут. «В новых поправках ска-
зано, что если сосед вырыл 
колодец и у тебя в колодце 
после этого исчезла вода, 
то ты можешь подать на со-
седа в суд. Хорошо, садовод 
подает в суд. Но надо предо-
ставить результаты экспер-
тизы - это в среднем 40-80 
тысяч рублей. Сосед может, в 
свою очередь, заказать свою 
экспертизу. Доказать, по ка-
кой причине пропала вода в 
колодце, с точностью 100% 
невозможно. Она могла про-
пасть по любой причине, мог-
ло само по себе измениться 
направление течения вод и 
так далее. В итоге человек 

потратит уйму времени и сил, 
но в суде может ничего так и 
не добиться», - приводит при-
мер Людмила Голосова.

По ее словам, судебные 
тяжбы между соседями-
садоводами порой длятся 
годами. «Это ненависть не 
просто на всю жизнь, но и 
на жизнь детей и внуков, 
вражда на несколько поко-
лений», - объясняет эксперт.

Людмила Голосова счи-
тает, что смысл закона - не 
призвать людей к добро-
соседским отношениям, а, 
наоборот, разрушить их до 
основания. «Есть известное 
правило - разделяй и вла-
ствуй. Вот и наши правители, 
видимо, решили натравить 
россиян друг на друга, что-
бы сосед войной пошел на 
соседа, чтобы все судились, 
рядились и поменьше думали 
о том, что происходит в стра-
не», - предполагает она.

Действительно, новизну 
в предлагаемых поправках 
уловить сложно. Например, 
шум в ночное время и так 
уже запрещен ныне дей-
ствующим законодатель-
ством.

Если же вам мешает тот 
шум, который доносится от 
соседа днем, то новые по-
правки не предложат ничего 
другого, кроме как опять же 
«подать в суд заявление на 
соседа и попытаться дока-
зать свою правоту», предла-
гает Павел Крашенинников.

То же самое с копотью, га-
рью, вибрациями и так далее.

Но помимо бесполезных 
поправок новый закон со-
держит и «вредительские».

«Самая опасная поправка 
о том, что дом и земля те-
перь будут проходить под 
единым кадастровым номе-
ром, то есть представлять 
собой не два объекта недви-

жимости, а один, - разъясня-
ет Людмила Голосова. - Мы 
уже неоднократно говорили 
о недавно принятых зако-
нах, которые обнулили пра-
во собственности на землю 
у 70% собственников: если 
участок не внесен в ЕГРН, 
то муниципальные власти 
могут забрать его себе и 
продать с молотка. А у нас 
таких участков в стране две 
трети, и многим садоводам 
муниципальные власти на-
меренно не предоставляют 
документы для постановки 
на учет в ЕГРН».

И если до новых попра-
вок Крашенинникова му-
ниципальные власти мог-
ли «задаром» забрать себе 
лишь участок, то теперь 
после объединения участ-
ка и дома отбирать смогут 
участки вместе с домами. 
«То есть новыми поправка-
ми прописана единая судьба 
участка и строения, - про-
должает Голосова. - По-
этому Профсоюз садоводов 
России выступает против 
принятия данных поправок 
в Гражданский кодекс РФ, 
мы считаем часть этих по-
правок вредными, а часть 
- бесполезными, но так или 
иначе наносящими ущерб 
садоводческим товарище-
ствам и сеющими вражду 
между соседями».

Аделаида Сигида

ЗАКОН О СОСЕДСКИХ ПРАВАХ 
РАССОРИТ СОСЕДЕЙ
Председатель Профсоюза садоводов 
России Людмила Голосова не ждет от 
новых поправок в Гражданский кодекс 
ничего хорошего.

НАД МИЛЛИОНАМИ 
РОССИЯН НАВИСЛА 

ТЕНЬ ГОЛОДА
Кризис, вызванный пандемией коро-

навируса, может привести к голоду 
библейских масштабов в течение бли-

жайших нескольких месяцев, заявил на 
минувшей неделе исполнительный ди-
ректор Всемирной продовольственной 

программы ООН Дэвид Бизли.
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Борьбой с вирусом занимаются, 
кажется, практически все - врачи, 
полицейские и даже коммунальщи-
ки, обрабатывающие улицы дезин-
фицирующими составами. Не видно 
только ученых - за последний месяц 
те, кто должен быть на передовой 
борьбы с вирусом, словно ушли в 
подполье. Только недавно президент 
РАН Александр Сергеев выступил 
перед коллегами во время онлайн-
собрания научного совета РАН и 
объяснил не столько им, сколько 
обществу, почему наука самоустра-
нилась от решения общей глобаль-
ной проблемы.

«Многие задают вопрос: а что же 
Российская академия наук? Вы-то 
каким образом участвуете, как по-
могаете стране, помогаете миру? 
Мы особенно в это время ощущаем, 
что у РАН нет прямого организаци-
онного ресурса, чтобы заниматься 
этими работами. Мы не можем по-
ставить под ружье какие-то акаде-
мические институты, которые бы 
сконцентрировались во время пан-
демии», - сказал академик.

Произнеся эти слова, Сергеев 
имел в виду последствия скандаль-
ной реформы, которая была начата 
в 2013 году и вызвала яростный про-
тест среди ученых. За Российской 
академией наук оставляли лишь 
функции некоего клуба ученых, ко-
торому предписывали заниматься 
второстепенными задачами. Напри-
мер, пропагандировать достижения 
науки. Управленческие функции 
переходили в ведение специально 
созданной структуры - Федерально-
го агентства научных организаций 
(ФАНО). Это ведомство должно 
было заниматься управлением иму-
ществом всех трех академий. Речь 
шла о 826 исследовательских инсти-
тутах и организациях.

Во главе ФАНО поставили чело-
века, имеющего очень мало общего 
с профессиональным сообществом. 
Михаил Котюков на тот момент за-
нимал пост заместителя министра 
финансов. Неудивительно, что в 
ФАНО вслед за ним пришли менед-
жеры, также слабо понимающие, 
что такое РАН. Руководителей ин-
ститутов отстранили не только от 
распределения средств из бюдже-
та, но и от науки. Менеджеры сами 
определяли перспективные иссле-
дования, достойные финансирова-
ния.

«Без институтов академия не спо-
собна полноценно работать. Это как 
голова профессора Доуэля, которая 
живет и без рук, и без ног. Стратегия 
на отделение научного управления 
академии от научно-исследователь-

ских институтов, предпринятая ре-
форматорами, оказалась порочной», 
- критиковал реформаторов акаде-
мик Михаил Пальцев.

В 2018 году ФАНО было ликвиди-
ровано, и его полномочия перешли 
к Министерству науки и высшего 
образования. Главой ведомства стал 
все тот же Михаил Котюков. Костяк 
агентства благополучно перетек в 
Минобрнауки. Для академических 
институтов с тех пор ничего ровным 
счетом не изменилось. Эксперты 
писали тогда, что научные органи-
зации перешли от удельного барина 
(ФАНО) во владение барина феде-
рального масштаба (Министерство 
науки и высшего образования РФ).

Исследования в области вирусо-
логии все эти годы были для чинов-
ников где-то на последнем месте. 
«Эта проблема в их представлении 
была неактуальной. Какие вирусы 
в наше время? По мнению менедже-
ров, эпоха эпидемий давно прошла, 
поэтому и финансирование было 
соответствующее. Результат нали-
цо - нам нечего сказать обществу» - 
так объяснил ситуацию в интервью 
«МН» доктор биологических наук 
Валентин Гафрин.

Комментарии представителей 
науки сегодня выглядят действи-
тельно нелепо. Более-менее уверен-
но они говорят о том, что в России 
все не так уж и плохо. «Для России 
характерно то, что она - одна из 
последних стран, вошедших в эту 
пандемию. Это раз. Пока уровень 
заболевания не так критичен, как в 
других странах. Это два. На сегод-
няшний день нет и такой высокой 
смертности, как, скажем, в Италии 
или в США. Это три», - подчеркнул 
президент Российского респиратор-
ного общества академик РАН Алек-
сандр Чучалин.

А результаты пандемии он оста-
вил на совести высших сил. «Вый-
дем ли мы на плато или пойдем вниз 
- это как раз предстоящие Великая 
седмица, а после Светлая седмица за 
Пасхой прояснят. У меня есть такое 
чувство, что после Пасхи у нас пан-
демия пойдет на убыль», - дал «науч-
ный» прогноз ученый. Соцсети взор-
вались от возмущения. «Если у нас 
академики размышляют на уровне 
церковных старушек, то надо что-то 
срочно делать. Это все что угодно, 
только не наука», - пишет биолог и 
журналист Иван Старшинов.

Словом, на сегодняшний день на-
ука расписалась в полном бессилии 
перед новым вирусом. Если кто-то и 
спасет людей, то это будут вовсе не 
ученые, а врачи.

Наталья Пуртова

РЕФОРМА 
АКАДЕМИИ НАУК
И БОРЬБА
С ПАНДЕМИЕЙ
На днях президент Российской акаде-
мии наук Александр Сергеев объяснил, 
почему российские ученые так и не 
сказали своего слова в борьбе с корона-
вирусом. По его мнению, реформа РАН 
привела к тому, что академия потеряла 
контроль над большинством профиль-
ных институтов и не может напрямую 
заниматься научными разработками.

В конце декабря 2019 года (в са-
мую что ни на есть обычную пору 
для сезонного гриппа) в китайской 
провинции Хубэй начинают бо-
леть и умирать от острой респи-
раторной инфекции. И тут Китай 
устраивает на весь мир грандиоз-
ное реалити-шоу про то, как Пред-
седатель Си являет миру очеред-
ное «китайское чудо». С помощью 
жестких карантинных мер в очаге 
инфекции он побеждает Дракона: 
эпидемия погашена, больничные 
модули размонтируются, а отваж-
ный председатель спокойно, без 
маски, посещает спасенный от мо-
ровой язвы регион.

Когда несколько миллионов 
отпускных китайцев, сморкаясь 
и кашляя, дружно выстроились в 
очередях к Уффици, Лувру и Пра-
до, начался Второй сезон реалити-
шоу. Вирус сперва распространил-
ся в Италии, потом он переполз 
через Альпы - на тирольские и 
баварские склоны, на рейнские 
карнавалы, далее - везде.

Если бы не было Первого (ки-
тайского) сезона реалити-шоу, то 
все, наверное, развивалось бы по 
ежегодному стандартному сцена-
рию эпидемии сезонного гриппа. 
Сама по себе такая эпидемия еже-
годно уносит сотни тысяч. Через 
2-4 недели пик эпидемии начал бы 
спадать, большинство населения 
заработало бы групповой имму-
нитет, и все бы были свободны до 
соплей следующего сезона.

Но на этот раз все пошло по-
другому. После того как сперва 
весь мир понаблюдал за китай-
ским чудом, появились новые ре-
портажи уже из Италии. Гробы, 
кресты, фамилии заразившихся и 
умерших...

И тогда перед руководителем 
каждой страны встал выбор: либо 
попытаться сымитировать утопи-
ческий китайский сценарий у себя 
в стране, либо успокоить вконец 
перепуганное население и дове-
риться коллективному мнению 
специалистов отечественного 
здравоохранения.

Первый путь - беспроигрыш-
ный: закрыть страну на замок со 
всеми вытекающими экономи-
ческими последствиями, но если 
при этом получится показать спад 
кривой эпидемии, то ты - герой, 
спаситель нации, а если нет, то 
ты сделал все возможное, «ну не 
шмогла».

Второй путь - сохранить нор-
мальную жизнь и экономику 
страны, обеспечить гражданам 
свободу и стадный иммунитет. Но 
при этом каждая смерть от вируса 
будет на твоей совести.

Руководители подавляющего 
большинства стран выбрали путь 
карантина.

Главным советником в Герма-
нии стал профессор Кристиан 
Дростен из берлинской Шарите 
- тот самый, который в 2009 году 
уже раскрутил Ангелу Меркель 

купить для всей страны прививки 
от свиного гриппа на треть мил-
лиарда бюджетных евро, и все 
это благополучно было слито в 
помойку (см. «Америка объявила 
войну ВОЗ» на стр. 21).

Если бы Меркель слушалась 
гамбургских патологоанатомов, 
видевших своими глазами вну-
тренности умерших, или группу 
вирусологов из Бонна, которые 
провели реальные полевые ис-
пытания в Хайнсберге, «немецкой 
Ухани», и выяснили, что леталь-
ность у вируса мизерная, а переда-
ется он только воздушно-капель-
ным путем, то тогда она:

 не закрыла бы школы, а дала 
бы детям поперезаражать друг 
друга, побегать с соплями и сра-
ботать для нас, взрослых, такими 
живыми прививочками;

 не заказала бы в авральном по-
рядке 10 000 аппаратов Oxylog 3000 
plus на четверть миллиарда бюд-
жетных евро, которые непонятно 
кто, когда и, самое главное, зачем 
будет эксплуатировать (ИВЛ при 
тяжелом течении коронавирусной 
инфекции бесполезна);

 не закрыла бы 83-миллион-
ную страну на карантин.

Вы скажете: ну она же хотела 
как лучше, ну перестраховалась!

Ни фига! Давайте посчитаем 
цыплят по весне и разберемся, 
в какой ситуации мы подошли 
к Третьему сезону реалити-шоу 
благодаря этой «перестраховке». 
Ведь если быть максимально ци-
ничным, то логлайн Второго сезо-
на нашего шоу будет такой: «Ради 
того, чтобы дедушки 80+ из домов 
престарелых умерли в этом году 
от своих инфарктов-инсультов-
раков-астмы, а не от коронави-
русной инфекции, весь мир был 
посажен на карантин, разорен и 
ипохондризирован». 

Многие думают, что обруше-
ние фондовых рынков, закрытие 
предприятий и разорение целых 
отраслей касается в основном вла-
дельцев заводов-газет-пароходов. 
Только это совсем не так! В пер-
вую очередь пострадают самые 
незащищенные слои. Например, у 
моего близкого друга был круп-
нейший металлургический завод в 
стране третьего мира. Поддавшись 
панике, президент страны прика-
зал срочно остановить производ-
ство и распустить 17 500 человек 
по домам. Что в ближайшее время 
будет с ними и их семьями? Часть 
умрет от голода и болезней, часть 
пойдет служить в наркокартели, 
часть будет ограблена и убита...

Боюсь, что и на сей раз никто 
наказан не будет: все эти недо-
учки-министры будут бить себя 
в грудь, что пеклись о народе, а 
сотрудники ВОЗ, как в прошлый 
раз со свиным гриппом, откре-
стятся от своих же апокалипти-
ческих прогнозов, а может быть, 
свалят все на китайцев и языко-
вой барьер.

УДАР ПО МИФУ 
ПРО ВИРУС-УБИЙЦУ
Пользователи интернета зачитываются записками врача 
Александра Петровича Никонова, нам его суждения пока-
зались весьма любопытными. «МН» решил ознакомить с 
ними наших читателей (печатается с сокращениями). 
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Собрать миллиарды 
рублей штрафов 

с нарушителей изоляции 
не получится.

С 22 апреля в Москве вве-
дены штрафы для водите-
лей, выезжающих на дороги 
без оформленных цифровых 
пропусков. В пресс-службе 
Московской администра-
тивной дорожной инспекции 
(МАДИ) сообщили, что в 
первый же день при помощи 
фото- и видеофиксации уда-
лось засечь больше 200 тыс. 
нарушителей, всех их ждет 
штраф в размере 5 тыс. ру-
блей. 

Всего же без пропусков 
продолжают ездить по Мо-
скве около 800 тыс. автомо-
билистов. Еще 3 млн оформ-
ляют для поездок цифровые 
пропуска. Всего же трафик 
снизился на 55%.

До предварительной даты 
окончания изоляции (11 мая) 
можно насобирать штрафа-
ми 20 млрд рублей, по мил-
лиарду в день. Москвичи уже 
начали интересоваться: куда 
пойдут эти деньги? 

«Слухи ходят, но конкрет-
ных дел нет, - комментиру-
ет автоюрист Александр 
Сергеев. - В законах очень 
много непонятного. Да, мы 
знаем, по каким статьям 
могут оштрафовать. Это 
статья 6.3 КоАП РФ «На-
рушение законодательства 
в области обеспечения са-
нитарно-эпидемиологиче-
ского благополучия насе-
ления», часть два - штраф 
от 15 до 40 тысяч рублей. 
Статья 20.6.1 КоАП РФ 
«Невыполнение правил по-
ведения при чрезвычайной 
ситуации или угрозе ее воз-
никновения»: за нарушение 
режима самоизоляции и 
карантина - штраф от 1 до 
30 тысяч рублей. Но оштра-
фовать могут только того, 
кто получил письменное 
адресное уведомление на 
свое имя о том, что не име-
ет права передвигаться по 
городу. Власти же считают, 
что достаточно и того, что 
граждане узнают о запретах 
по телевизору. Но в этом 
случае штраф в суде будет 
признан недействитель-
ным и не составит труда его 
оспорить».

О том, что гражданина 
«поймала» камера, он мо-
жет узнать на сайте госуслуг 
уже буквально через два-три 
дня. Но это правило распро-
страняется лишь на тех, кто 
превысил скорость. Что же 
касается других правона-
рушений, то в этом случае 
гражданину может прийти 
лишь уведомление об этом 
и повестка в суд. Из-за того, 
что ограничения для авто-
мобилистов были объяв-

лены лишь несколько дней 
назад, судебная практика по 
таким делам пока отсутству-
ет. И сколько реально может 
быть оштрафовано за во-
ждение без пропуска, сейчас 
неизвестно.

Ясно одно - столичные 
суды просто физически не 
смогут рассматривать по 
200 тыс. «водительских» дел 
в административном произ-
водстве ежедневно. Скорее 
всего, из этих тысяч оштра-
фованы будут единицы. Как 
получилось с обычными 
гражданами (не автомобили-
стами): для них ограничения 
в ряде регионов ввели уже с 
1 апреля, судебная практика 
имеется, но по ней видно, что 
оштрафованы были всего 
несколько человек по всей 
стране. 

«Об автомобилистах, ко-
торых вызвали в суд, первые 
данные появятся пример-
но через неделю, - говорит 
Александр Сергеев. - Что 
же касается штрафов не для 
автомобилистов, а для тех 

граждан, которые решили 
«прогуляться», то большин-
ство оштрафованных - это те, 
кто официально находится 
на карантине, то есть люди с 
подтвержденным диагнозом, 
приехавшие из-за границы и 
так далее. Им было офици-
ально вручено уведомление 
о том, что они должны нахо-
диться дома. Есть несколько 
человек, которые не нахо-
дились на карантине и были 
оштрафованы. Например, в 
Новороссийске гражданка 
вышла прогуляться, за что 
суд постановил оштрафовать 
ее на 15 тысяч рублей. Но та-
кие штрафы легко оспорить. 
По сути, они не имеют ника-
кой юридической силы».

Сейчас некоторые суды 
просто пользуются юриди-
ческой безграмотностью на-
селения. 

Сама сумма 5 тыс. рублей 
взялась из ст. 3.18.1 Кодек-
са города Москвы об адми-
нистративных правонару-
шениях. Этот новый закон 
ввел штраф за нарушение 
режима самоизоляции в раз-
мере от 4 до 5 тыс. рублей. 
Но касается он не только 
автомобилистов, а вообще 
всех граждан, и при этом 
входит в противоречие с 
всероссийским КоАП. Полу-
чается, что за одно и то же 
правонарушение могут вы-
писать два протокола и два 
раза осудить: один раз - по 
федеральному, второй - по 
региональному московско-
му законодательству. Также 
власти Москвы до сих пор 
не разъяснили: если автомо-
билист несколько раз попал 
на камеру за одну поездку, 
будут его штрафовать один 
раз или несколько?

«Объявление этих штра-
фов - скорее фикция, по-
пытка запугать людей с тем, 
чтобы они сидели по домам, 
- продолжает юрист. - Власти 
прекрасно знают, что в судах 
эти штрафы вряд ли устоят. 
Поэтому на въезде и на вы-
езде из Москвы машины про-
веряли только первый день, 
сейчас их уже практически не 
проверяют. Да и сам цифро-
вой пропуск - тоже фикция, 
ведь оформить его на сайте 
может любой, достаточно 
только вписать ИНН какой-
нибудь компании, сотруд-
никам которой разрешено 
передвигаться по Москве в 
период изоляции». 

«Пусть квитанции 
шлют на кладбище»
Коммунальные службы требуют плату 
за ЖКУ даже с покойников.

Российские власти временно 
отменили штрафы за просроч-
ку платежей за услуги ЖКХ 
из-за коронавируса. В это вре-
мя коммунальщики умудря-
ются требовать оплаты этих 
услуг даже с умерших. 

Пенсионерка Валентина 
Егорова из села Нагорного 
Белгородской области задол-
жала за вывоз мусора почти 10 
тыс. рублей - это долги за чет-
верых: умершего мужа, второ-
го мужа, который с женщиной 
развелся, и за дочку, которая 
уехала в город несколько лет 
назад.

Несмотря на то что сейчас в 
своем доме на улице Механиза-
торов пенсионерка проживает 
одна, управляющая компания 
продолжает направлять ей сче-
та за мусор на всех, кто когда-
либо жил в этом доме.

«На первого мужа и слали 
бы на кладбище сразу, я там 
даже почтовый ящик хотела 
повесить», - возмущается Ва-
лентина Егорова.

Она предоставила докумен-
ты, подтверждающие смерть 
мужа, в управляющую компа-
нию, но там списать долг с по-
койника отказались и продол-
жают слать квитанции.

«Мне в управляющей ком-
пании сказали, что у моего 
мужа есть сын от другого бра-
ка, вот пусть он, как наследник, 
и оплатит вывоз мусора от 
дома своего отца», - рассказы-
вает пенсионерка.

Сам сын умершего мужа 
живет в Белгороде, к мусору 
отношения не имеет и платить 
отказывается. 

С платежкой за мусор на 
второго мужа не легче: Ва-
лентина Егорова уверяет, что 
давала ему деньги на оплату 
коммунальных услуг. Однако 
мужчина последние месяцы 
совместной жизни за услуги 
ЖКХ не платил, деньги при-
сваивал, а жене говорил, что 
все уплачено.

Так или иначе, но когда этой 
зимой мужчина ушел от Ва-
лентины Егоровой, все долги 
УК повесила на нее как на за-
конную домовладелицу.

Есть у пенсионерки и третий 
должник - дочка, которая уже 
несколько лет живет и рабо-
тает в Воронеже. Документы, 
подтверждающие, что дочь не 
проживает по старому адресу, 

Валентина Егорова носила и 
в администрацию, и в управ-
ляющую компанию. К слову, 
в Воронеже дочка оплачивает 
и за вывоз мусора, и за другие 
услуги ЖКХ. Квитанции из 
Воронежа пенсионерка тоже 
приносила в УК. Но принять 
их к сведению отказались. 

На каждого человека Ва-
лентине Егорове ежемесячно 
приносят квиток на 102 рубля. 
А это 306 рублей за людей, 
которые давно уже тут не му-
сорят. 

А сейчас юристы компании 
и вовсе грозят ей судом, тре-
буя, чтобы она из своей пенсии 
оплатила долги и за умершего 
мужа, и за второго бывшего, и 
за дочку.
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Первое в России дело по 
ст. 6.3 КоАП РФ, когда граж-
данина оштрафовали за то, 
что он вышел в период са-
моизоляции переставить 
автомобиль, уже отменено 
по представлению прокура-
туры.

Подготовила Аделаида Сигида

Как избавиться 
от долгов за человека, 
выписанного из дома?
Комментарий председателя 
Ассоциации адвокатов 
России за права человека 
Марии БАСТ: 

- Если управляющая ком-
пания уже направляла в 
адрес пенсионерки письма 
о необходимости погаше-
ния задолженности за быв-
ших мужей, один из которых 
умер, то ей следует пись-
менно ответить на претен-
зии и представить копии до-
кументов, подтверждающие 
смерть первого супруга. На 
этом основании все претен-
зии к пенсионерке должны 
быть прекращены. А раз они 
не прекращаются, необхо-
димо подавать на УК в суд и 
требовать перерасчета.

По второй задолженности 
ситуация сложнее. Если УК 
подаст иск на нее как на быв-
шую жену, то пенсионерке 
придется возражать и пере-
адресовать иск к бывшему 
мужу, чтобы за вывоз мусора 
за конкретного человека пла-
тил именно этот человек, а 
не его бывшая жена. И если в 
первом случае пенсионерка 
может справиться самосто-
ятельно, то во втором случае 
нужна квалифицированная 
юридическая помощь. 
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Сама сумма 5 тыс. рублей

Помните, что ни один 
полицейский не может 
выписать вам штраф за 
нарушение режима изо-
ляции. Полицейские 
и сотрудники ГИБДД 
могут лишь выписать 
постановление, а на-
казание в виде штрафа 
выносит суд, который и 
определяет размер это-
го штрафа. 

Поэтому наказание по 
формуле «попал в каме-
ру - оплати квитанцию на 
5 тысяч руб лей» не имеет 
юридической силы и не 
может быть применено. 

СОВЕТ ОТ ЮРИСТА 
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Сегодня все силы здравоохранения брошены 
на борьбу с COVID-19. А каковы возможности 
лечения у пациентов с другими диагнозами? 

Могут ли они получить плановую медпомощь в 
условиях эпидемии?

Политика двойных 
стандартов добралась и до 
медицины. У тех, кто ле-
чится бесплатно, уровень 
тревожности (получу ли 
я помощь?) чрезвычайно 
высок. А тем, кто лечит-
ся платно, беспокоиться 
особо не стоит - частные 
клиники распахнули свои 
двери в Москве и Подмо-
сковье еще в начале апре-
ля. Федерального указа на 
этот счет нет. Минздрав 
лишь дал указание огра-
ничить оказание плановой 
медпомощи. А там уже 
сами регионы 
решают, кого им 
закрывать и за-
прещать, а кого 
не стоит. 

Тем не менее 
указ Минздрава 
о сокращении 
плановой медпо-
мощи перевер-
нул с ног на голову всю 
медицину в стране. Так, 
страховые компании из-
менили правила оказания 
медпомощи по полису 
ОМС. С одной стороны, 
появились некоторые ус-
ловные плюсы, например, 
пациентам старше 65 лет, 
страдающим хронически-
ми заболеваниями, теперь 
разрешено не ходить в 
поликлинику, а вызывать 
врача на дом. С другой 
стороны, какой смысл 
туда ходить, если плано-
вое лечение все равно не 
проводится. На этом ос-
новании врач может про-
сто отказаться от вызова.

Льготные лекарства те-
перь можно выписывать 
дистанционно, и их даже 

принесут волонтеры. Дис-
танционно разрешено 
оформить больничный, но 
лишь тем, кто прибыл из 
других стран, а также про-
живающим с ними в одной 
квартире. Впрочем, прак-
тически все прибывшие 
из дальнего зарубежья ка-
рантин уже отсидели, ведь 
границы закрыли еще в 
середине марта. 

На этом все скудные 
плюсы заканчиваются, и 
начинаются очень жир-
ные минусы - это так на-
зываемые ограничения на 

получение плановой ме-
дицинской помощи. По-
прежнему право на такую 
помощь имеют лица «с 
заболеваниями, угрожаю-
щими жизни и здоровью». 
Формулировка, в общем-
то, странная - ведь любое 
заболевание угрожает 
здоровью.

Но есть уточнение, что 
на полноценную помощь 
могут рассчитывать лишь:

1) онкологические 
больные; 

2) люди, страдающие 
болезнями сердечно-сосу-
дистой системы;

3)  пациенты с болез-
нями эндокринной си-
стемы;

4)  люди, находящиеся 
на диализе;

5)  граждане, нуждаю-
щиеся в экстренной и не-
отложной медпомощи. 

По словам кандидата 
медицинских наук врача 
Олега Белого, больницы 
сегодня боятся оказывать 
плановую помощь, а вра-
чи - направлять на опера-
ции. И боятся они вовсе 
не вируса. «Больница де-
лает плановую операцию 
и ждет, что ей страховая 
компания возместит по 
ОМС 80-120 тысяч рублей. 
А вместо этого страховая 

компания вы-
катывает боль-
нице штраф на 
60 тысяч: якобы 
операцию можно 
было отложить, 
а вы сделали опе-
рацию в условиях 
карантина, вот 
вам штраф, чтобы 

неповадно было», - расска-
зывает Олег Белый. 

По его прогнозам, ты-
сячи россиян умрут: «И 
какая разница: умрут 100 
тысяч от коронавируса 
или не дождавшись так 
называемой плановой 
медпомощи?»

Тем временем перепро-
филирование больниц 
«под коронавирус» идет 
полным ходом. Власти 
уже заявили об освобож-
дении от онкологических 
больных крупнейшего он-
коцентра России - Нацио-
нального исследователь-
ского центра онкологии 
им. В.В. Петрова в Питере.

И пока бесплатная ме-
дицина в спешном поряд-
ке избавляется от боль-

ных, платные клиники, 
наоборот, получили все 
карты в руки. Понача-
лу их тоже пытались 
закрыть. С 26 марта в 
Москве и Подмоско-
вье была запрещена 
работа всех стоматоло-
гических кабинетов. А 
большинство платных 
клиник другой специ-
ализации были либо 
закрыты, либо продол-
жали оказывать «экс-
тренную и неотлож-
ную помощь». 

Но прошло чуть 
больше недели, и мэр 
Москвы издал новое 
постановление - с 4 
апреля частным кли-
никам и косметоло-
гическим кабинетам 
разрешили оказывать 
любую медпомощь «на 
основании лицензии».

Для этого надо лишь 
обеспечить «социаль-
ную дистанцию» для 
пациентов не менее 
полутора метров, из-
мерять температуру 
своим сотрудникам и 
обзавестись пульсокси-
метром (прибор, кото-
рый измеряет пульс и 
количество кислорода 
в крови).

Так что если у вас 
сильные боли в позво-
ночнике, то вы вполне 
можете пройти курс 
лечения в частной кли-
нике тысяч за сто и 
выше. А вот в обычной 
поликлинике терапевт 
и ортопед вас не при-
мут: извините, корона-
вирус! 

, 
 

Россиян оставили 
без медпомощи
Получить даже экстренную медпомощь из-
за борьбы с коронавирусом зачастую стало 
невозможно - жительницу Раменского Люд-
милу Макарову просто выдворили из боль-
ницы.

Коронавирус исчезнет к лету, обещают врачи. 
Доживем ли? В большинстве регионов оказание 
медпомощи перевели на «экстренный режим». 
Иными словами, врачи принимают лишь паци-
ентов с острой болью. И вот как это выглядит. 
Жительница города Раменского в Подмосковье 
инвалид второй группы Людмила Макарова зара-
нее взяла талон в стоматологию Раменской ЦРБ.

- Зуб разваливался, и я записалась на прием 
к хирургу, чтобы этот зуб удалить, - рассказыва-
ет пенсионерка.

Поначалу сильных болей не было. Но посте-
пенно состояние женщины становилось все хуже 
и хуже. К 31 марта, на которое был взят талон, 
щека распухла, поднялась температура до 37,5°.

Она хотела пойти к врачу раньше на несколь-
ко дней, но решила все-таки дождаться своей 
очереди, слышала, что ситуация с медпомощью 
сейчас непростая.

- Как и написано в талоне, я пришла в пять 
вечера на прием 31-го числа. На входе меня 
остановили две женщины в масках и халатах. 
Они стали меня выталкивать обратно из дверей, 
приговаривая: «Приходите летом», - продолжа-
ет женщина.

Людмила Макарова пыталась демонстриро-
вать свою раздутую щеку, умоляла пропустить 
ее к врачу. Краем глаза заметила: в холле ни-
кого нет, сидит только один молодой человек. 
Желающих пройти на прием кроме нее тоже не 
было.

- Они мне кричали в ухо: «Прием только с 
острой болью!» Я им в ответ: «У меня острая 
боль!» Но они таки вытолкали на улицу! - возму-
щается пенсионерка.

- Позвонила в Минздрав, там мне сказали, 
что свяжутся с нашей Раменской ЦРБ и что от-
туда мне перезвонят и пригласят на прием. Но 
мне никто не звонит и никуда не приглашает! 
Боли адские! Пытаюсь сама отковырять зуб от-
верткой - льет кровища, а зуб как стоял, так и 
стоит! - признается Людмила Макарова.

А недавно у нее началось воспаление моче-
вого пузыря.

- Полгода назад мне делали операцию, теперь 
на фоне зуба и нервного стресса снова пошло 
воспаление. В поликлинику не иду: знаю, что не 
примут! Все говорят, коронавирус убивает пен-
сионеров. А я думаю, что отсутствие квалифици-
рованной медицинской помощи из-за него, пе-
реориентация здравоохранения на коронавирус 
убьют людей больше, - считает женщина.

Сколько россиян падут жертвой этих реше-
ний? И кто их будет считать?

ADOBESTOCK

Тем временем перепрофилирование боль-
ниц «под коронавирус» идет полным хо-
дом. Власти уже заявили об освобождении 
от онкологических больных Национального 
исследовательского центра онкологии им. 
В.В. Петрова в Питере.

БЕСПЛАТНАЯ МЕДИЦИНА

Анна Александрова

на карантине
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День Победы справедливо 
считается праздником «со 

слезами на глазах». Великая 
Отечественная война 

перемолола в своих жерновах 
миллионы людей. Отзвуки тех 

страшных лет 
в каждой нашей семье, 

достаточно посмотреть на 
многочисленные колонны 

«Бессмертного полка»...

Горькая статистика
На войне на каждого по-

гибшего приходится до де-
сяти раненых, немалая часть 
которых навсегда обречена 
на больничную кровать, инва-
лидную коляску, протезы или 
костыли, свидетельствует ста-
тистика. Полмиллиона чело-
век, по официальным данным, 
после Великой Отечествен-
ной войны не могли жить 
полноценной жизнью. Изуве-
ченные бойцы, вернувшись с 
фронта, рассчитывали на то, 
что государство, которое они 
защищали в боях, ответит им 
взаимностью, однако страна в 
те годы не могла обеспечить 
инвалидам достойную жизнь.

Чтобы забыться и хотя бы 
на время вырваться из реаль-
ности, они пили. Потом шли 
на вокзалы, рынки, в другие 
людные места просить ми-
лостыню. Нищие в военной 
форме постепенно стали при-
метой всех крупных городов. 
Объединившись, они часто 
просто вымогали деньги, угро-
жали, воровали. Быстро шла 
криминализация инвалидного 
сообщества. К концу 1940-х го-
дов все это переросло в боль-
шую проблему для страны.

Наверху поняли, что так 
дальше продолжаться не мо-
жет. Изувеченным войной 
людям начали предлагать 
переехать в дома инвалидов, 
которые стали открываться 
повсеместно. Вокруг тех ин-
тернатов до сих пор ведутся 
споры: были ли они приюта-
ми, где калеки получали не-
обходимую помощь, или ла-
герями смерти, где инвалиды 
проходили все круги ада?

В Вологодской области ин-
тернат разместили в бывшем 
женском Вознесенском мона-
стыре в Горицах, что на реке 
Шексне. «Многие инвалиды 
войны были и без рук, и без 
ног, - вспоминает 90-летняя 
Нина Котова, которая рабо-
тала в интернате медсестрой. 
- Для них здесь были мастер-
ские (сапожная, гармонная), 
их посылали на курсы в Ки-
нешму. Им это во благо было, 
кормили хорошо, не жалова-
лись».

Нина Александровна оби-
жается, когда интернат назы-
вают местом ссылки. «Когда 
выпьют, войну, ранения свои 
да семьи вспоминают, плачут, 
конечно. Но ведь многие из 
тех, кого присылали, были 
молодые ребята. И что из 
того, что без ноги или руки. 
В клуб ходили, с девчатами 
гуляли. Некоторые пожени-
лись, даже безногие. В само-
деятельности участвовали. 

Иные гармонь возьмут, как 
запоют - полдеревни зрите-
лей соберут».

Эдуард Кочергин, совет-
ский художник и писатель, 
автор книги «Рассказы питер-
ских островов», написал про 
Васю Петроградского, быв-
шего матроса Балтийского 
флота, который на войне по-
терял обе ноги. Вот что пишет 
Кочергин: «Самое потрясаю-
щее и самое неожиданное, что 
по прибытии в Горицы наш 
Василий Иванович не толь-
ко не потерялся, а даже на-
оборот - окончательно про-
явился. В бывший женский 
монастырь со всего северо-
запада свезены были полные 
обрубки войны, то есть люди, 
лишенные абсолютно рук 
и ног, называемые в народе 
«самоварами». Так вот Вася 
со своей певческой страстью 
и способностями из этих лю-
дей создал хор и в этом обрел 
свой смысл жизни».

Да, интернаты нередко 
сильно разнились, что зависе-
ло от местных властей и лич-
ностных характеристик руко-
водителей этих учреждений. В 
одних к условиям проживания 
фронтовиков относились до-
бросовестно, в других из рук 
вон плохо... 

Валаам - остров 
обреченных?

Первым, пожалуй, о тюрем-
ных интернатах для ветера-
нов-инвалидов написал в своей 
«Валаамской тетради» экскур-
совод с 40-летним стажем Ев-
гений Кузнецов: «В 1950 году 
в монастырских здани-
ях на Валааме разме-
стили Дом инвалидов 
войны и труда. Но по-
чему же на острове, а 
не где-нибудь на мате-
рике? Ведь и снабжать 
проще, и содержать 
дешевле. Формальное 
объяснение - тут много 
жилья, хозяйственных 
помещений, пахотные 
земли для подсобного 
хозяйства, фруктовые 
сады, ягодные питом-
ники. А неформальная, 
истинная причина - уж 
слишком мозолили глаза со-
ветскому народу-победителю 
сотни тысяч инвалидов: безру-
ких, безногих, неприкаянных, 
промышлявших нищенством 
по вокзалам, в поездах, на ули-
цах да мало ли еще где. Ну по-
судите сами: грудь в орденах, а 
он возле булочной милостыню 
просит. Никуда не годится! Но 
куда их девать? А в бывшие 

монастыри, на острова! С глаз 
долой - из сердца вон».

Удаленность острова шири-
ной около 8 километров и дли-
ной почти 9, расположенного 
в северной части Ладожского 
озера, вызвала у Кузнецова 
подозрение, что от ветеранов 
хотели избавиться. Ну как, на-
пример, можно было упрятать 
инвалидов в Горицах? Это же 
большой населенный пункт, 
где все на виду.

Совсем не для того инвали-
дов разместили в монастыр-
ских постройках, чтобы изо-
лировать, спрятать от людских 
глаз несчастных людей. Про-
сто другого выхода не было. 
Новые дома инвалидов только 
начинали строить, но на это 
нужно было время, вот и изы-
скивалась возможность от-
крыть подобные учреждения в 
уже имеющемся жилом фонде. 
В годы войны кров потеряли 
около 25 млн человек, люди 
жили в землянках, и надо было 
искать пустующее жилье. 
Тогда-то и обратили внимание 
на монастыри, которые тра-
диционно обладали огромной 
территорией. Понятно, что по-
началу было тяжко, ведь на Ва-
лаам привезли около тысячи 
человек. Их не «вылавливали» 
на улицах, а привозили из «до-
мов инвалидов малой наполня-
емости», уже существовавших 
в Карелии. В интернате для 
них организовали медицин-
ское обслуживание, питание, 
посильный труд... Из докумен-
тов известно, что на острове 
со временем стали функцио-
нировать три бани, прачечная, 
амбулатория, парикмахерская, 
библиотека и читальный зал, 
красный уголок, сапожная ма-
стерская, две швейные мастер-
ские, четыре кухни и столовые. 
Имелось два своих мотобота. 
В начале 1957 года на 856 ин-
валидов было 218 человек об-
служивающего персонала, в 
том числе четыре врача, два 
фельдшера, девять медсестер и 
76 санитарок. Кормили инвали-
дов хорошо.

На рисунках художника-
реалиста Геннадия Доброва, 
автора графического цикла 
«Листы скорби», видно, что у 

многих инвалидов интерната 
на Валааме среди медалей па-
мятный знак «25 лет Победы 
в Великой Отечественной вой-
не», а также кружки с датами 
1945-1975... Получается, что 
«отбросы общества», которых 
«массово отлавливали к 70-ле-
тию Сталина», в «нечелове-
ческих условиях» Валаама со 
страшными увечьями смогли 

прожить еще 30-40 лет после 
войны! И не просто прожить, 
но и создать семьи, нарожать 
детей!

И насчет тысяч умерших. 
По данным московского исто-
рика-генеалога Виталия Се-
менова, который в 2003 году 
организовал экспедицию на 
Валаам, записал свидетельства 
очевидцев и работал с архива-
ми, документально подтверж-
дается смерть на Валааме с 
1950 по 1984 год 200 с неболь-
шим человек, в том числе 54 
инвалидов войны. «Рассказы о 
якобы очень высокой смерт-
ности среди обитателей интер-
ната не подтверждаются», - от-
метил Семенов.

В паутине лжи
Одним из источников мифа 

о том, что Сталин ссылал ин-
валидов войны на Соловки, в 
другие безлюдные места, счи-
тается разговор Нателлы Бол-
тянской и историка Алексан-
дра Даниэля на «Эхе Москвы» 
9 мая 2009 года. Выдержка из 
разговора: 

«Болтянская: Прокоммен-
тируйте чудовищный факт, 
когда по приказу Сталина по-
сле Великой Отечественной 
войны инвалидов насильно 
ссылали на Валаам, на Солов-
ки, чтобы они, безрукие, без-
ногие герои, не портили своим 
видом Праздник Победы.

Даниэль: Это факт извест-
ный, чудовищный. Совершен-
но понятно, почему Сталин и 
сталинское руководство из-
гнали ветеранов из городов. 
Я уверен, что из эстетических 
соображений. Безногие на 
тележ ках не вписывались в то 
художественное произведение, 
так сказать, в стиле соцреализ-
ма, в которое руководство хо-
тело превратить страну».

Но если выслали и уничто-
жили всех калек в конце 1940-х, 
то откуда взялись сотни тысяч 
в начале 1950-х? Например, на 
знаменитом футбольном мат-
че сборных СССР и ФРГ, ко-
торый прошел на московском 
стадионе «Динамо» в 1955 году. 
По свидетельству поэта Евге-

ния Евтушенко, 
безногих зрителей 
на трибунах было 
не менее 10 тысяч.

Нечистоплотна 
и «Валаамская те-
традь». Опублико-
вал Кузнецов свою 
книгу в 2003 году, 
а экскурсоводом 
на Валааме рабо-
тал с 1964 года, то 
есть не мог видеть 
того, что там про-
исходило в 1950-е. 
Ложь о геноциде 
инвалидов быстро 

разошлась, со временем попол-
няясь новыми порциями фан-
тазий. Но ни слова о том, что 
многие безрукие и безногие 
сами мечтали попасть в дома 
инвалидов, так как это был 
единственный для них выход, 
если они хотели жить, ведь там 
кормили, лечили, ухаживали за 
ними.

Владимир Гондусов

ПРИЮТЫ 
ЛАГЕРЯ 
СМЕРТИ?

илиили

Персонал Дома инвалидов войны и труда на Валааме 
с любовью заботился о своих подопечных
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Екатерина 
АШАЕВА,
фельдшер выездной 
бригады скорой медицин-
ской помощи, г. Владимир 
(в скорой помощи с 2012 
года):

- Первая перевозка на 
скорой пациента с подозре-
нием на коронавирус у нас 
во Владимире случилась 
еще 4 февраля. Мы тогда 
уже поняли, что она не по-
следняя. На все последую-
щие вызовы к пациентам с 
подозрением на COVID-19 
медицинским работникам 
выдавали противоэпиде-
мические одноразовые на-
боры «Садолит-1», их было 
немного. С 20 марта врачам 
скорой на выезд стали вы-
давать комплекты одежды 
хирургической КОХ-01 СЗ, 
которые не отвечали требо-
ваниям Минздрава. Проти-
воэпидемические костюмы 
на станции скорой медицин-
ской помощи закончились.

Мы составили письменное 
обращение на имя исполня-
ющего обязанности глав-
ного врача станции скорой 
медицинской помощи и в Де-
партамент здравоохранения 
Владимирской области. Но 
ответа не было. Привлекли 
СМИ, писали многочислен-
ные обращения вплоть до 
губернатора, врачи были 
готовы к увольнениям, если 
не дадут средств защиты. 
Благодаря огласке ситуация 
разрешилась. Сегодня у нас 
есть защитные костюмы. Я 
не уверена, что они именно 
противоэпидемические, нет 
этикеток или сертификатов, 
но теперь хотя бы все участ-
ки тел работников скорой 
закрыты. Очки из одноразо-
вых стали многоразовыми, 
их обрабатывают, они ужас-
но запотевают, на вызове 
мы работаем практически 
вслепую. Иногда приходится 
очки снимать, чтобы попасть 
в вену и сделать другие точ-
ные манипуляции.

Во Владимире пациентам 
с пневмонией делают мак-
симум рентген, который не 
информативен. На компь-
ютерном томографе их не 
обследуют вообще. Бывает, 
привезу пациента с внеболь-
ничной пневмонией, ему де-
лают рентген, он ничего не 
обнаруживает, и больной 
идет домой. А потом через 
два дня возвращается, и пнев-
мония уже подтверждается. 
Бокса для обработки машин 
скорой помощи нет, специ-
альных пульверизаторов нет. 

Обрабатываем сами силами 
экипажа бригады - тряпками 
вручную. Инструктаж для нас 
провели только в апреле, и 
только тогда стали брать ана-
лизы у самих медиков, да и то 
пока не у всех. Но и те, кто 
сдал анализы, результатов по-
долгу не знают. Но работать 
надо. При этом пациенты не 
всегда признаются, что были 
в контакте с зараженными, и 
многие бригады по этой при-
чине уже были на двухнедель-
ном карантине. На город Вла-
димир должно быть минимум 
35 бригад скорой помощи, а у 
нас всего 9-12.

После смены мы все 
едем домой, наши близкие 
тоже в зоне риска. Доплат, 

которые обещали, нет. А 
если и будут, то, как нам 
сказали, сумму, обещанную 
президентом, разделят на 
количество часов в ставку, 
а это выйдет примерно 100 
рублей час. Во столько оце-
нили наш риск при работе с 
коронавирусом.

Григорий БОБИНОВ,
врач скорой помощи, 
председатель первичной 
профсоюзной органи-
зации профсоюза «Дей-
ствие», г. Санкт-Петербург 
(в скорой помощи с 2005 
года):

- Я сейчас сам нахожусь в 
больнице - у меня подтвер-
дился коронавирус.

Мои коллеги жалуются, 
что работать стало невыно-
симо из-за скапливающих-
ся в очередь машин скорой 
помощи, внутренняя логи-
стика хромает. Например, в 
нашей 4-й горбольнице за-
пускают в приемник толь-
ко по два человека, и пока 
их не обследуют, остальные 
ждут. Могли бы организо-
вать иначе, зачем столько 
вредности уже на этом эта-
пе? Если все организовать 
правильно, можно было бы 

принять 40 и даже 60 паци-
ентов, ведь поступление 
можно спрогнозировать.

У нас, работников скорой, 
есть постоянные болевые 
точки. Нам нужна не толь-
ко защита, но и обычная 
форма, спецодежда. Мы на-
деваем защитные средства 
поверх спецодежды, потом 
снимаем, обычную одежду 
сдаем в стирку, снова пере-
одеваемся и снова на вызо-
вы. Но самой спецодежды 
нет уже много лет. Что мне 
выдается: на зиму ботинки и 
шапка, зимняя куртка с чу-
жого плеча, ей уже пять лет, 
а летнюю форму я ношу 
уже несколько лет, она вся 
истрепалась. Вся скорая 

помощь ходит в каком-то 
шмотье. Нам говорят: «Что 
это ты так вырядился?», а 
мы не виноваты. Или, на-
пример, светоотражающие 
элементы на форме: от по-
стоянных стирок они уже 
стерлись, а ведь врача в 
темноте, работающего с по-
страдавшим на трассе, мо-
гут просто сбить! Но нам 
всегда говорят: «Денег нет».

А наше здание? В нем 
базируются 11 бригад, а это 
бывший то ли магазин, то ли 
склад - теснота невозможная. 
А ведь под станцию скорой 
помощи помещение должно 
планироваться по СНиПам. 
Тогда во время эпидемии вра-
чи могут пройти санобработ-
ку, например, но таких воз-
можностей у нас нет. Мы в 
крохотных помещениях как 
сельди в бочке - в постоян-
ном контакте с пациентами, 
а потом с коллегами. Думаю, 
у нас уже половина - носите-
ли коронавируса. И мебель 
у нас словно с помойки. А 
ведь требуется обработка 
поверхностей, соблюдение 
санитарно-эпидемиологиче-
ских норм. И из этой грязи 
медики выезжают на вызо-
вы. Хотя на работу скорой 

помощи выделено в Санкт-
Петербурге 202 миллиона 
рублей на 2020 год - на наши 
11 бригад и три неотложки. 
Но отношение к медикам по 
остаточному принципу.

Сейчас мы видим, что за-
тык на каждом повороте. А 
все потому, что сообщество 
разделилось на врачей и ме-
дицинских чиновников.

Я на больничном уже 13 
дней. Заразилась вся бри-
гада. Если у пациента подо-
зрение на COVID-19, врач 
надевает на выезд обыч-
ную маску. Если у пациента 
был контакт с заболевшим 
коронавирусом, едет в хо-
рошей защите. У нас был 
пациент вроде бы после ан-

гины, но с осложнением в 
виде пневмонии, но такого 
не бывает, я уже тогда на-
прягся. А когда пришел со 
смены, нам сказали: «Сдай-
те анализы, у вашего паци-
ента коронавирус».

Переносится, кстати, тя-
жело. Больше всего болеют 
мужчины. Мы с водителем 
- без вредных привычек, и 
то непросто. В первые дни 
спал по 20 часов в сутки. А 
лечат наугад. Мне дают ан-
тибиотики плюс противо-
малярийный препарат, хотя 
не очень понятно, как он 
может помогать.

Никто ничего не пони-
мает, никто не знает, какой 
должна быть защита. Вся-
кие ролики по телевидению, 
где врачей показывают в 
обработанной спецодежде, 
- это стационары, в скорой 
все иначе. А еще никто не 
гарантирует, что этот вирус 
не «провалился» дальше под 
защитой на обычную форму. 
А где нам чиститься и мыть-
ся? Мы приезжаем, снима-
ем защиту и дальше едем в 
обычной одежде на следу-
ющий «безопасный» вызов. 
Да, мы обрабатываем ма-
шину, но сказать, что мы не 
заражены, невозможно. Я 
считаю, врачи скорой даже 
на жалобы на повысившее-
ся давление должны ехать в 
спецкостюме. Везде, где по-
является коронавирус, мед-
работники уже заражены.

А ведь система уже в пе-
ренапряжении. Еще до ко-
ронавируса каждый медра-
ботник на скорой работал 
за четверых. Значит, если 
сейчас один выпадает из 
строя, считайте, что выпало 
четверо. Для населения это 
опасно. Обвал медсистемы 
еще впереди.

Марина Константинова

ИЗ ЗОНЫ РИСКА
Медики, спасающие больных коронавирусом, нередко заражаются 
сами. Наш материал о том, в каком напряжении работают сейчас пред-
ставители самой опасной и героической профессии - сотрудники ско-
рой помощи. Они рассказали «Миру новостей» о том, как идет их работа 
в период эпидемии коронавируса. Защита слабая, условия небезопас-
ные, к врачам скорой относятся по остаточному принципу - так говорят 
наши собеседники.

Работать стало невыносимо из-за 
скапливающихся в очередь машин 

скорой помощи, внутренняя логистика 
хромает. Например, в нашей 4-й горбольнице 
запускают в приемник только по два человека, 

и пока их не обследуют, остальные ждут.
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Сначала в Москве и 
Подмосковье, а за-
тем в других регионах 
был введен запрет на 
отключение до конца 
года коммунальных 
услуг за неуплату и 
накопленные долги, 
а также отменены 
штрафные санкции 
за долги по оплате 
ЖКУ. Недавно в сто-
личном регионе от-
менили взносы на 
капитальный ремонт, 
и эта практика, скорее 
всего, распростра-
нится по всей стране. 
Но идея официально 
освободить россиян 
от оплаты услуг ЖКХ 
на период карантина 
не нашла поддержки 
у властей. К чему это 
может привести?

Население стремительно 
теряет доходы по объектив-
ным причинам (увольнения, 
вынужденное сокращение 
зарплат из-за карантина и 
пр.), и многие уже забили 
на оплату услуг ЖКХ по-
сле того, как с самого верха 
им дали на это карт-бланш 
аж до конца года. Тут все 
предсказуемо. Когда чело-
век стоит перед выбором: 
поесть сегодня или попасть 
в число коммунальных не-
плательщиков завтра, он 
выберет первое.

В ближайшие месяцы 
собираемость коммуналь-
ных платежей упадет до 
минимальной отметки. Не-
платежи потребителей уже 
начали расти. Официаль-
ных данных пока нет, но, 
по информации некоторых 
экспертов в сфере ЖКХ, в 
регионах отметка 20% не-
платежей была преодолена 
еще в марте (в конце 2019 
года неплатежи по стране 
в целом составляли око-
ло 5%). Ряд экспертов уже 
дают неутешительные про-
гнозы: к концу нынешнего 
года собираемость плате-
жей может сократиться 
вдвое, а то и больше.

То, что гражданам раз-
решили «если что, не пла-
тить», это правильно, но как 
быть поставщикам света, 
воды, газа? Ресурсникам 
государство даст какие-
нибудь «плюшки», чтобы 
те имели возможность и 
дальше платить за топли-
во, оборудование, за работу 
своим сотрудникам? При 
нынешнем послаблении для 
населения в части отсроч-
ки по платежкам за ЖКУ 
имеющиеся у поставщиков 
ресурсов финансовые дыры 
станут еще больше. Сейчас 
в первую очередь решают-
ся медицинские проблемы, 
и вопросы в коммунальной 

отрасли на их фоне пока не 
кажутся острыми, но потом 
с образовавшимися проре-
хами в ЖКХ что-то нужно 
будет делать.

Тратить бюджетные 
деньги на ЖКХ придется, 
как - другой вопрос. Либо 
дотациями пострадавшим 
от неплатежей отраслям 
ЖКХ, либо населению - в 
виде компенсаций.

Депутат Госдумы от 
ЛДПР Василий Власов 

предложил официально 
освободить россиян от 
оплаты услуг ЖКХ на пе-
риод карантина, но власти 
тему не поддержали, а кол-
леги из профильного ко-
митета назвали инициативу 
несвоевременной. Между 
тем идея на время панде-
мии освободить население 
от коммунальных счетов 
не российское изобретение. 
Во Франции и Испании вла-
сти полностью или частич-
но компенсируют жителям 
платежи за услуги ЖКХ. 
Сейчас в соцсети «ВКон-
такте» выложена петиция, 
автор которой предлагает 
на время карантина отме-
нить для граждан плату за 
электричество и воду на 
том основании, что «люди 
вынуждены сидеть в само-
изоляции и возрастает по-
требление электричества 
и воды». Под петицией уже 
подписались более двух 
миллионов человек, но и 
это вряд ли подвигнет пра-
вительство на отмену пла-
ты за ЖКУ или хотя бы на 
то, чтобы уменьшить сум-
мы в «жировках».

Что предпримут власти, 
покажет время, но ресур-
соснабжающие компании 
отчаянно рискуют остаться 
без денег потребителей. Го-
сударству в любом случае 
придется помогать бюджет-
ными деньгами. По-другому 
решить проблему не 
удастся.

Елена Казанцева

Депутат Госдумы Иван Сухарев выступил с инициа-
тивой оставить индексы изменения платы за услуги ЖКХ 
во второй половине текущего года на уровне 2019 года. 
Это, отметил парламентарий, «позволит предотвратить 
резкое увеличение расходов на услуги ЖКХ для россиян 
на фоне борьбы с распространением коронавируса». Со-
ответствующее письмо народный избранник направил 
вице-премьеру Марату Хуснуллину. Парламентарий уточ-
нил, что индексация тарифов во втором полугодии 2020 
года составит в среднем 4%, в то время как в прошлом 
году средний размер индексации был 2,4%.

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

В период пандемии заболевшие или 
их семьи могут получить неплохие вы-
платы благодаря целевой страховке от 
коронавируса. Плюсы и минусы такой 
формы страхования узнал корреспон-
дент «МН».

Конечно, в отличие 
от западных стран у 
нас культура страхо-
вания развита в целом 
слабо, и только обя-
зательные страховки 
типа ОСАГО заставля-
ют небогатого россия-
нина раскошелиться.

Однако необыч-
ные события в нашей 
трудовой и социаль-
ной жизни, серьезная 
угроза здоровью всех 
без исключения жи-
телей страны сегодня 
заставляют, пожалуй, 
несколько иначе по-
смотреть на возмож-
ности страховок. Не 
дай бог, конечно, но 
если в семье сконча-
ется от коронавируса 
главный кормилец? 
Ведь никакой пенсии 
за него государство 
платить не будет, как, 
скажем, в случае с ги-
белью военнослужа-
щего. А миллионная 
выплата по страховке 
за несколько тысяч 
рублей очень даже по-
может семье выжить 
в первое время.

Поэтому дадим не-
сколько советов тем, 
кто решится застрахо-
вать от коронавируса 
себя и своих близких.

- Подписывая дого-
вор страхования, вни-
мательно смотрите, 
когда именно полис 
начинает действовать: 
в день подписания 
или через несколько 
суток. Если вы забо-
леете раньше срока 
начала действия по-
лиса, то компенсацию 
не получите. Требуйте 
пункта о немедлен-
ном вступлении опла-
ченного полиса в силу.

- Эксперты пред-
упреждают: если в 
договоре страхования 
сказано, что клиент 
страхуется от корона-
вируса, а по лечебным 
документам вместо 
COVID-19 у вас бу-
дет зафиксировано 
«острое респиратор-
ное заболевание», 
возникнут сложности-
разночтения. Поэто-
му следите за тем, что 
у вас написано в боль-

ничном листе. Пройдя 
тест, подтверждаю-
щий коронавирус, как 
застрахованный чело-
век требуйте написать 
в графе «диагноз» не 
ОРВИ (что часто бы-
вает выгодно врачам 
и чиновникам для кра-
сивой отчетности!), а 
истинную причину за-
болевания. То есть ко-
ронавирус COVID-19, 
как написано в стра-
ховом полисе.

- Вы можете 
остаться без компен-
сации, если в полисе 
будет указано, что 
страховщик осво-
бождается от выплат 
при введении в стра-
не режима ЧП и при 
иных обстоятель-
ствах непреодолимой 
силы. Требуйте при 
подписании договора 
удаления этого пун-
кта, поскольку иначе 
риски из-за режима 
ЧП будут переложе-
ны на вас лично, что 
несправедливо и не-
законно.

Евгений Малякин

1. Стоимость полиса обычно 
составляет от 500 до 10 тысяч 
рублей. Вы сами выбираете ми-
нимальную или максимальную 
программу страховки. Исходя из 
этого, рассчитывается и размер 
компенсации, на которую может 
претендовать клиент, если у него 
диагностировали коронавирус. 
Заболевший с подтвержден-
ным диагнозом может в сред-
нем получить (в зависимости от 
выбранной и оплаченной зара-
нее страховой программы) вы-
платы в размере от 2 до 6 ты-
сяч рублей ежедневно.

2. Есть теперь и специальные 
семейные программы, когда счи-
таются застрахованными не толь-
ко основной страхователь, но и 
его ближайшие родственники.

3. К сожалению, возмож-
ность получить максимальные 
выплаты в размере 1 миллиона  
рублей есть только в одном слу-
чае - болезнь стала причиной 
смерти страхователя.

4. Как правило, действие та-
ких полисов рассчитано от по-
лугода до 1 года.

5. Страховщики установили 
и возрастное ограничение - ку-
пить полис «от коронавируса» 
могут россияне от 18 до 65 лет.

СТРАХОВКА ОТ ВИРУСА
Обязательное мед-

страхование (полис 
ОМС) сегодня должно 
покрывать россияни-
ну большую часть рас-
ходов в случае зара-
жения, последующей 
изоляции и лечения. 
Также по ОМС сдает-
ся бесплатный тест на 
коронавирус (а добро-
вольно-дополнитель-
но можно тестиро-
ваться за свои деньги). 
Да и само лечение 
проходит в рамках 
обязательного меди-
цинского страхования.

Тем не менее люди 
и целые семьи в слу-
чае заболевания и 
даже подозрения на 
заражение несут суще-
ственные финансовые 
потери. Это и отсут-
ствие зарплат у многих 
работников малого и 
среднего бизнеса (да 
и бюджетники явно 
лишатся привычных 
премиальных и по-
ощрительных выплат 
за дни «простоя»), и 
траты на лекарства и 
санитайзеры…

В общем, все мы 
уже почувствовали на 
своей шкуре, в какую 
копеечку нам влетает 
этот эпидемиологи-
ческий кризис.

Помощь государ-
ство, конечно, обе-
щало… Но мы знаем 
по опыту, как трудно 
будет ее добиться, 
да и ее объемы явно 
оставляют желать 
лучшего.

Именно поэтому 
сегодня люди стали 
обращать внимание 
на такой всегда мало 
популярный финансо-
вый продукт, как стра-
хование, а особенно 
целевое страхование 
на случай заболева-
ния или даже смерти 
от коронавируса.

Многие страховые 
компании быстро со-
риентировались, и уже 
с середины марта на 
страховом рынке по-
явились первые пред-
ложения. Сейчас их 
уже немало, и в сред-
нем, если разобраться, 
выходит вот что:

КТО ЗАТКНЕТ НОВЫЕ 
ДЫРЫ В ЖКХ?
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Александр Громоздов 
живет в Москве. Руки не 
работают. По словам Алек-
сандра, все документы вме-
сто него подписывает мама 
по доверенности: «Но 
мама не вечна». Дать до-
веренность посторонне-
му человеку Александр 
не согласен. Получает-
ся, что рано или позд-
но он не сможет даже 
подписать документы 
на путевку в санаторий, 
не говоря уже о купле или 
продаже недвижимости.

Людей, которые не могут 
писать, не так уж и мало - 
кто-то рождается без рук, 
кто-то лишается их из-за 
травмы, к параличу приво-
дят травмы позвоночника, 
не контролируют движе-
ния пальцев рук при болез-
ни Паркинсона. Проблемы 
с подписью испытывают 
также слепые - расписаться 
они могут, но не видят, что 
подписывают.

Инвалиды с такой про-
блемой объединились в 
группу в соцсети, их всех за-
ботит один и тот же вопрос: 
как самому подписывать до-
кументы в банке, у нотари-
уса, на сделке с недвижимо-
стью, в налоговой…

Предлагают инвалиды 
такой выход из ситуации: 
заменить подпись для лю-
дей с ограниченными воз-

можностями на отпечаток 
пальца. По мнению Алек-
сандра Громоздова, помочь 
поднести палец неработа-
ющей руки к специально-
му сканеру сможет любой 
сотрудник банка или МФЦ, 
родственник или просто че-
ловек, находящийся рядом.

Александр справедливо 
замечает, что здоровый че-
ловек не задумывается над 
тем, как подписать какой-
либо документ, и оставляет 
свою подпись множество 
раз, в то время как для ин-
валидов это порой вылива-
ется в неразрешимую про-
блему.

Альтернатива доверен-
ности - факсимиле, то есть 

использование готовой пе-
чати с подписью. Но, увы, 
это зачастую приводит к 
мошенническим действиям 
по отношению к инвали-
дам - знакомые или просто 
случайные люди похища-
ют факсимиле у безруких 
и незрячих. Несмотря на 
это, факсимиле широко ис-
пользуют на практике в 
банках: право пользоваться 
факсимиле при совершении 
финансовых операций зако-
нодательно закреплено для 
инвалидов по зрению.

Или вот с загсами целая 
проблема. Не так давно слу-
чилась громкая история: в 
Нижнем Новгороде отка-
зались регистрировать брак 

незрячей пары, так как же-
них и невеста не могли соб-
ственноручно расписаться 
в документах. Отпечаток 
пальца в отличие от факси-
миле подделать невозмож-
но - поставить подпись-от-
печаток можно только с 
согласия самого человека и 
только в его присутствии.

Причем больших финан-
совых затрат нововведение 
не потребует. Сканер для 
отпечатков пальцев сам 
по себе не является новой 
технологией, его установка 
стоит копейки, кроме того, 
такой сканер может быть 
мобильным - должностные 
лица могут принести ска-
нер к инвалиду домой или 
в больницу, если срочно по-
требуется взять отпечаток 
пальца.

Есть, правда, сложности 
с созданием базы отпечат-
ков пальцев инвалидов, ко-
торые будут иметь право 
ставить подписи подобным 
образом, считает инвалид 
второй группы Светлана 
Носачева из фонда «Без 
барь еров».

Необходимо иметь упол-
номоченный государствен-
ный орган, который будет 
нести ответственность за 
хранение этой базы. Свет-
лана Носачева опасается, 
что без достаточной прора-
ботки законодательно этой 

инициативы отпечатками 
пальцев могут воспользо-
ваться мошенники.

На сегодняшний день, 
рассказала председатель 
Ассоциации адвокатов Рос-
сии за права человека Ма-
рия Баст, соответствующие 
обращения в защиту прав 
инвалидов уже направлены 
в Комитет Государствен-
ной думы по охране здоро-
вья, уполномоченному по 
правам человека в России 
Татьяне Москальковой и 
министру здравоохранения 
РФ Михаилу Мурашко. По 
ее словам, «люди, не ли-
шенные дееспособности, 
по факту лишены возмож-
ности реализации своих 
решений и вынуждены дей-
ствовать через третьих лиц, 
однако подпись с помощью 
отпечатка пальца даст им 
свободу действий».

«Изменение законода-
тельства открыло бы новые 
возможности, - считает Ма-
рия Баст. - Активные люди, 
которые хотят заниматься 
бизнесом, развиваться, обу-
чаться, создавать новое, но-
сители новых идей, нестан-
дартных решений сегодня 
вынуждены ожидать согла-
сия третьих лиц, которые 
дадут им право воспользо-
ваться подписью, выразить 
свою волю».

Аделаида Сигида

Вы скажете: ей нужны со-
чувствие и поддержка. Со-
вершенно верно. Но на дне 
этого призрачного озера 
слез покоятся вполне кон-
кретные банковские рекви-
зиты. Пожалел даму - пере-
веди денежку на карту.

Что игрушка тамагочи
Юля живет в соцсетях с 

2012 года. Для своих друзей 
в интернете она стала чем-
то вроде японской игрушки 
тамагочи, о которой нужно 
заботиться круглосуточно. 
Раз в два-три дня у Юли по-
является новая проблема, 
которую нужно решать. 
Например, заболела дочка, 
лечение будет стоить 19 867 
рублей. А в наличии, сооб-
щает Юля, 456 рублей. Клич 
брошен, денежки пошли, 
и Юля добросовестно со-
общает, кто и сколько при-
слал. Василий Петрович, 
например, 2000 рублей, а 
Катерина Сергеевна - 100. 
Но Катерина Сергеевна - 

бедная пенси-
онерка и отда-
ет последнее. 
Так что всем 
о с т а л ь н ы м , 
кто денежку 
зажал, пусть 
будет стыдно.

А тут вдруг 
оказывается, 
что сын по-
пал в ДТП и на 
него повесили 
неподъемную 
сумму - 70 000. 
Юля близка 
к суициду, но 
даже веревки нормальной, 
чтобы повеситься, дома нет! 
Кто-то осторожно интере-
суется: мальчик-то несовер-
шеннолетний и откуда у вас 
машина? Так мальчик, от-
вечает мама Юля, повстре-
чался с какой-то машиной, 
будучи верхом на скутере. 
А скутер откуда? Так он его 
по дешевке купил!

Слово за слово дело за-
мяли, опять сочувствую-
щие стали хором деньги 

на штраф собирать. А еще 
нужно за квартиру платить, 
девочек в школу собирать 
(одежда и прочее), отдать 
долги за посещение круж-
ков и так далее. Не много 
ли? Как говорят в народе, 
мордочка не треснет. Впро-
чем, платит ли народ по ее 
многочисленным счетам? 
Еще как! И еще извиняют-
ся, если по какой-то причи-
не переводы задерживают. 
Гуманисты!

Потому что «нельзя 
быть красивой такой!»

Юля имеет четверых детей 
(три дочки и сын) от разных 
мужей. Когда некоторые жен-
щины пытались выяснить, 
платят ли ее бывшие мужья 
алименты, она предпочитала 
отмалчиваться. Но эту паузу 
быстро заполняли сочувству-
ющие дамы: да разве в России 
можно прожить на алимен-
ты? В прошлом году Юля 
жила в доме одного из мужей. 

(Договорились, что 
она будет оплачивать 
только коммунал-
ку.) Но в один вовсе 
не прекрасный день 
муж-тиран приревно-
вал Юлю. К кому? А 
ни к кому! С криками 
«Нельзя быть кра-
сивой такой!» он вы-
стриг ей часть волос и 
настучал по лицу. По-
смотрев на Юлю, я от-
метил, что ее красота 
не дает повода для 
бешеной ревности. 
Выстриженный клок 
волос ущерба при-

ческе не нанес. А синяки на 
лице, если присмотреться, на-
несены с помощью космети-
ки. Юля написала, что нужно 
срочно съезжать. Но для это-
го нужно заплатить за прожи-
вание в доме бывшего мужа. 
А хозяйка новой квартиры 
требует оставить задаток за 
три месяца - 45 000. Приехали.

Видно, как Юля разводит 
людей. Но написать об этом 
как-то неудобно. Злопыха-
телем обзовут. Хотя посте-

пенно такие люди появились. 
Вот кто-то заметил, что на 
шее у Юли болтается золо-
тая цепь. Толстая, размером 
с палец. Юля оправдывается: 
это единственное, что можно 
заложить в ломбард! И цепь 
эта (подарок первого мужа) 
десятки раз была заложена 
- палочка-выручалочка для 
семьи. Так что на святое не 
замахиваться!

Кто-то платит за танк, 
а кто-то - за подводную 
лодку

Пришло время, и сына 
призвали в армию. Через 
три месяца Юля заявила, 
что сынок переходит на 
контракт, часть денег будет 
перечислять ей, так что за-
живем! Вот только сейчас 
сыну нужно за свой счет за-
купить много различного 
армейского имущества. Вот, 
например, нужно купить 
спальный мешок за 2000, но 
сынок подобрал себе ста-
ренький - за 1600.

В первые дни кризиса 
вопли Юлии об отчаянном 
положении оставались без-
ответными. Но затем жизнь 
стала налаживаться. И Юля 
выставила скриншот о пере-
воде на ее счет 3000 рублей. 
И как бы между прочим со-
общила, что потеряла заряд-
ник. И тут же пришло сооб-
щение от женщины, что та 
пересылает ей 300 рублей.

Чтоб я так жил!

Сергей Смирнов

Инвалиды 
требуют 

право 
подписи

Россияне с 
ограниченными 
возможностями 
написали 
петицию, в 
ней они просят 
разрешить 
ставить на 
документах 
вместо подписи 
отпечаток 
пальца.

Женщина, 
которая… 
ревет

Мошенница годами живет припеваючи 
за счет подаяний в интернете. 

Каждый пост этой Юлии М. в соцсетях 
начинается примерно одинаково. 

Отличаются они ну совсем чуть-чуть. 
Например, если сегодня она пишет: 

«Сижу, реву», то завтра это будет 
выглядеть более драматично: 

«Реву, но слез нет!» 
Ну просто женщина, которая ревет.
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Не уверена, что Василия Макаровича Шукшина 
порадовало бы бесконечное участие его жены, 
дочерей, а теперь уже и внуков в скандальных 
ток-шоу...

За последние дни 
сразу две програм-
мы на НТВ были 
посвящены этому 
шумному семейству: 
в «Секрете на мил-
лион» Лидии Федо-
сеевой-Шукшиной 
устроили телемост 
с ее старшей доче-
рью Анастасией, ко-
торую она родила в 
первом браке. После 
развода девочку вос-
питывала свекровь, 
с родной мамой за 
60 лет отношения у 
нее так и не налади-
лись. А в программе 
«Звезды сошлись» 
бурно обсуждалось 
то, что внучка Васи-
лия Макаровича Аня 
продала приятелю 
свою долю в москов-
ской квартире деда.

Не берусь обсуж-
дать потрясающее 
умение клана Шук-
шиных перетекать 
из одной малосим-
патичной истории в 
другую. А вот наслед-
ство - это действи-
тельно проблема, пе-
рессорившая немало 
вполне благородных 
семейств. Особен-

но сложно там, где 
родственные связи 
запутаны или нет 
прямых наследников. 
Сколько детективов 
на этих коллизиях 
построено!

Лидия Николаев-
на вроде бы ра зумно 
распорядилась до-
бром: заблаговре-
менно, постаралась, 
чтобы не было оби-
женных. Но и в таких 
случаях есть вероят-
ность какого-нибудь 
непредсказуемого 
развития событий. 
Что, собственно, и 
произошло. Универ-
сального рецепта в 
этом сложном деле 
нет и быть не мо-
жет - слишком много 
условий в таких за-
дачках. Главное, как 
мне кажется, людям 
старшего поколения 
не подвергать своих 
близких искушению. 
Помните, как мудрый 
Федос в фильме «Бе-
лые росы» отказыва-
ется от предложения 
старшего сына про-
писать его к себе и 
получить квартиру 
побольше? «Согла-
шусь - на грех вас 
наведу: смерти моей 
ждать будете...» В об-
щем, непростое это 
дело - так распоря-
диться наследством, 
чтобы оставить о 
себе по-настоящему 
светлую память...

СМОТРИМ 
ВМЕСТЕ 

Не обидеть и на грех 
не навести

ñ  Òàòüÿíîé  
Ïîëÿêîâîé

Ольга Дроздова запи-
сала видеопоздравление 
театру «Современник», 
в котором она служит. 
Эта сцена отмечает 
свой 64-й день рожде-
ния. Самое интересное, 
что номер полностью 
придумал сын актрисы. 
В поздравлении Оль-
га читает знаменитое 

стихотворение Высоц-
кого «Я не люблю», а 
аккомпанирует ей на ги-
таре 12-летний Елисей. 
Мальчик, как извест-
но, учится в кадетском 
классе, но при этом он 
уже несколько раз вы-
ходил на сцену вместе 
с родителями, а в сво-
бодное время вместе с 

папой Дмитрием Пев-
цовым с удовольствием 
исполняет дуэты на ги-
тарах.

Сын другого знаме-
нитого отца - Родион 
Газманов - тоже запи-
сывает видеопоздрав-
ления. Но отнюдь не 
бесплатно. Молодой 
человек нашел выход 

из кризиса и развернул 
бурную деятельность 
в интернете: он может 
поздравить юбиляра (за 
5 тысяч рублей), а мо-
жет провести для него 
даже часовой онлайн-
концерт!

А вот еще знамени-
тость - Эдгард Запаш-
ный - в эти непростые 

времена стал жертвой 
мошенников.

- Эту историю хочу 
донести до обществен-
ности для того, чтобы 
никто больше не оказал-
ся в такой же ситуации, - 
рассказал нам именитый 
дрессировщик. - Сейчас 
появилось много теле-
фонных мошенников. 
Вечером мне пришло 
сообщение по WhatsApp 
якобы от моего знако-
мого - известного бойца 
Алексея Олейника: «Эд-
гард, привет! Как дела? 
Можешь мне помочь, 
на пару дней одолжить 
деньги - 50 тысяч, мне 
надо сестре перевести, я 
сам за границей сейчас. 

Я тебе на днях перечис-
лю обратно». Подумал: 
почему бы не помочь 
товарищу? И без всякой 
задней мысли отправил. 
Но через полчаса меня 
стали терзать сомнения. 
Я написал Алексею, и 
выяснилось, что он ниче-
го не просил. Разумеется, 
я понимаю, что поступил 
неправильно: надо было 
сразу позвонить и уточ-
нить. Обидно, конечно. 
Но первое, о чем я поду-
мал: ведь эти мошенники 
разводят и других людей, 
для которых 50 тысяч 
большие деньги. Так что 
призываю людей быть 
осторожными!

А.С.

«Лидия Николаевна 
сейчас находится в очень 
плохом состоянии», - со-
общила адвокат артист-
ки Юлия Вербицкая. Здо-
ровье у вдовы Василия 
Шукшина пошатнулось 
после того, как она полу-
чила одну за другой сразу 
две дурные вести.

Весть первая: внучка 
Аня (от старшей доче-
ри Марии Шукшиной) 
продала записанную на 
ее имя половину кварти-
ры в Москве. Речь идет 
о четырехкомнатных 
апартаментах на улице 
Бочкова, которые в свое 
время Василий Шукшин 
завещал в равных долях 
жене и младшей дочери 
Ольге. Лидия Николаев-
на свою часть наследства 
переоформила на другую 
дочь - Марию, та практи-
чески сразу передала все 
права своей дочке. И вот 
недавно Анна от подарка 
избавилась: продала 1/2 
квартиры своему быв-
шему бойфренду Тейму-
ру Керимову. Всего за 
5 миллионов рублей. 
Хотя могла выручить как 
минимум 15!

Весть вторая: ны-
нешний супруг Федосе-
евой-Шукшиной Бари 
Алибасов без ее ведома 
распорядился квартирой 
в Новой Москве. Эту не-
движимость Лидия Ни-
колаевна купила вместо 
дачи. Чтобы уберечь от 
дележки между дочеря-
ми и внуками, передала 
во владение мужу, написа-
ла на него дарственную. 
Вот настолько доверяла! 
Однако сейчас вдруг вы-
яснилось, что Бари Ка-
римович, в свою очередь, 

передарил квартиру сво-
ему водителю Сергею 
Моцарю. Лидия Нико-
лаевна была в шоке. Ее 
никто в известность не 
поставил! Артистка даже 
написала мужу открытое 
письмо, в котором попро-
сила вернуть ей квартиру.

Эта ситуация поро-
дила сразу несколько 
вопросов, которые мы 
адресовали юристам. 
Прежде всего, конечно, 
звездному адвокату Сер-
гею Жорину. Он пред-
ставляет интере-
сы Алибасова.

- За вашим 
клиентом сейчас 
потянулся нега-
тивный шлейф: 
все выглядит 
так, будто он об-
манул Лидию Ни-
колаевну. Ввел в 
заблуждение, от-
нял у нее кварти-
ру, а потом еще и 
передал третьему лицу. 
Может быть, есть не-
кие нюансы, которые 
его оправдывают?

- Я могу дать пояснения 
только по той части этой 
истории, в которой при-
нимал непосредственное 
участие. Ко мне обратил-
ся Бари Каримович в тот 
момент, когда они с Ли-
дией Николаевной уже 
договорились, что она 
дарит эту квартиру ему, 
своему мужу. Без каких-
то обременений или 
ограничений. При этом, 
как я понимаю, инициа-
тива исходила от Лидии 
Николаевны. Мы под-
готовили проект догово-
ра, отправили его Бари 
Каримовичу. Он обсудил 
этот договор с Лидией 
Николаевной. Потом они 

вместе пришли ко мне в 
офис. Лидия Николаевна 
была в хорошем настрое-
нии. Она еще раз при мне 
прочитала этот договор, 
собственноручно его под-
писала. На вопрос, пони-
мает ли она значение и 
последствия всего этого, 
подтвердила, что да, по-
нимает, что делает это 
добровольно. Впослед-
ствии эта сделка была 
зарегистрирована. Что 
происходило до этого и 
что происхо-

дило позже, 
мне неизвестно. Я могу 
лишь утверждать, что эта 
сделка по дарению была 
проведена в строгом со-
ответствии с законом.

- Пока что о мотивах 
Бари Алибасова можно 
только строить предпо-
ложения, - говорит экс-
перт в области семейного 
права и имущественных 
споров Оксана Гурина. 
- Зачем он передарил 
квартиру своему помощ-
нику? Как стало извест-
но из пояснений самого 
Бари Каримовича, ему 
якобы пришел слишком 
большой налог на квар-
тиру, поэтому он времен-
но переоформил ее на 
помощника. Это, прямо 
скажем, звучит неубе-
дительно. Я думаю, что 
сделал он это, чтобы, в 

свою очередь, и к нему 
не возникло никаких во-
просов со стороны каких-
либо родственников. У 
Бари Каримовича ведь 
тоже есть наследники, 
которые могли бы пре-
тендовать на эту кварти-
ру. И он решил заранее ее 
передать другому чело-
веку, оговорив, вероятно, 
с ним какие-то особые 
условия. В том смысле, 
чтобы эта недвижимость 
не ушла куда-то дальше, 
чтобы она так или иначе 
осталась под контролем 
Алибасова. Но на самом 
деле Лидия Николаевна 
легко может это жилье 
себе вернуть. Дело в 
том, что даже если один 
супруг подарил какое-
то имущество другому 
супругу, это имущество 
остается их общей соб-
ственностью! Поэтому 
все остальные сделки, 

особенно по отчуждению 
имущества, должны про-
изводиться только с со-
гласия второй стороны. 
В случае судебного спора 
судья обязательно спро-
сит, была ли Лидия Нико-
лаевна в курсе того, что 
Бари Каримович решил 
передать права на кварти-
ру своему помощнику. И, 
поскольку актриса была 
не в курсе, она спокойно 
может договор дарения 
аннулировать и вернуть 
себе права на утрачен-
ную жилплощадь. Если, 
конечно, между супруга-
ми не было заключено 
брачного контракта, в 
котором они обговорили, 
что могут распоряжать-
ся подарками по своему 
усмотрению...

Лидия Мезина

«Федосеева-Шукшина может 
легко вернуть квартиру!»
81-летняя артистка, которая за последнее время 
пережила сразу два серьезных удара от близких 
людей, на днях слегла от переживаний. Причиной стал 
имущественный скандал. Однако ситуация, как оказалось, 
не безнадежная...

Запашный стал 
жертвой мошенников

Находясь на самоизоляции, звезды чем только не 
занимаются, дабы себя развлечь и, возможно, как-
то заработать. Но некоторые становятся жертвами 
мошенников...

передарил квар

Федосеева-Шукшина и Алибасов 

пока еще муж и жена…

д
С внучкой у актрисы 
столько хлопот!

а и развернул

Ольга Дроздова 

с сыном
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Дискуссия вокруг популярного шоу не утиха-
ет. Зрители в соцсетях обсуждают: можно ли 

вообще верить таким передачам и звездам, 
которые в них участвуют? А все из-за громкого 

заявления Станислава Садальского…

На днях во время пря-
мого эфира в «Инста-
граме» эпатажный актер 
заявил, что редакторы 
передачи «Секрет на мил-
лион» не очень честно по-
ступают со зрителями. В 
шоу, где звезды отвечают 
на каверзные вопросы 
ведущей Леры Кудрявце-
вой, самый главный во-
прос - тот, что на миллион 
рублей, - никто никому 
не задает. Конверт, кото-
рый выносят в финале, - 
сплошная бутафория!

- Я Ленку Проклову 
спросил: «Ну что, какой 
вопрос-то был там, что 
тебя в тупик поставил?» 
А она призналась: «Чи-
таю записку: «У вас без-
упречная репутация. Вы 
можете сыграть, что вам 
неприятно отвечать?» Ну 
она и сыграла: «Я сожгу 
этот конверт», - рассказал 
Садальский.

Зачем нужны такие 
манипуляции? По всей 
видимости, для экономии 
средств.

Правда, Елена Про-
клова, на которую сослал-
ся Станислав Юрьевич, 
открестилась от сво-
ей причастности к ТВ-
разоблачению:

- Ничего подобного я 
Стасу не говорила, не знаю, 
откуда у него эта инфор-
мация. Знаете, миллион 
ведь немаленькие деньги. 
Если бы я могла раскрыть 
свой секрет, я бы это сдела-
ла. Но и тогда, и сейчас я не 

могу - это касается не 
только меня.

Мы решили спро-
сить у известных и 
уважаемых людей: а 
они верят в правди-
вость таких передач?

- Телевидение - это 
в любом случае спек-
такль, - говорит звез-
да советской эстрады 
Алла Иошпе. - Я ду-
маю, что частично там 
что-то может быть 
инсценировано. Но и 
натуральное что-то 
есть - вопросы, отве-
ты, эмоции. Знаю, что 

передачу эту - «Секрет на 
миллион» - люди смотрят. 
И с удовольствием. Ре-
бята, которые ее делают, 
- молодцы. А участники... 
Играют они или не игра-
ют - ну какая разница?

- Я сама участвовала 
в передаче «Секрет на 
миллион», - рассказала 
поэтесса Лариса Рубаль-
ская. - И в моем случае 
все было нормально, 
по-настоящему. Был 
прекрасный выпуск, я 
получила большое удо-
вольствие. Благодарю 
тех, кто меня позвал на 
это шоу. Все деньги, кото-
рые потом мне пришли 
за участие, я перевела в 
город Борисоглебск, где 
проводился детский ма-
рафон «Мы же люди». 
Помогла мальчику, кото-
рому нужны были деньги 
на операцию. Поэтому я 
считаю, что программа 
прекрасная. Она помог-
ла мне сделать доброе 
дело…

Лидия Мезина
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Виктория Макарская:
- Каналам нужны рейтинги, а большинству людей - пошлая развле-

куха. Никого не осуждаю, только жалею, когда вижу, как талантливые 
люди бездарно тратят свои способности, транслируя в мир зло и раз-
врат ради денег и славы. 

Конечно же, заранее пишутся сценарии любого шоу и обговари-
ваются темы с известным артистом. Негласный закон: чем больше ты 
готов гадостей и интимностей о своей личной жизни рассказать, тем 
больше тебе за это заплатят. А если ничего «жареного» и гнусного в 
жизни артиста не происходит, редакторы могут предложить массу 
своих выдуманных вариантов, леденящих кровь, которые могут не 
иметь вообще никакого отношения к реальности. Среди артистов, ко-
торые призваны нести людям высокое, вечное, доброе, стало нормой 
позорить себя и своих близких ради денег и рейтингов. Это печаль-
но, ведь у каждого человека независимо от профессии есть выбор, на 
кого он работает: во славу божию и на пользу людям либо на радость 
бесам, сея ложь и ненависть, фактически разрушая мир вокруг себя.

Особое мнение

«СЕКРЕТ НА МИЛЛИОН»: 
верить или не верить?

«Танцы со звездами» - 
одно из немногих теле-

шоу, которое идет сейчас 
не в записи, а в прямом 

эфире. За тем, как это 
происходит, понаблюдал 

наш корреспондент.
Напомним, в проекте со-

ревнуются танцевальные 
пары, где один из участников 
- профессиональный танцор, 
а второй - знаменитость. В 
этом сезоне танцуют Мария 
Порошина, Елена Летучая, 
Алена Бабенко, Андрей Чер-
нышов, Екатерина Варна-
ва, Иван Стебунов, Артем 
Ткаченко. В жюри Николай 
Цискаридзе, Дарья Злато-
польская, Егор Дружинин 
и Игорь Рудник. Ну а ведет 
шоу Андрей Малахов.

- Я всегда справедливый 
и объективный, и мои фа-
вориты всегда выигрывают, 
- заявил нам с ходу Николай 
Цискаридзе. - Я один из не-
многих долгожителей это-
го проекта и очень рад, что 
опять собралась отличная 
команда.

Команда в этом сезоне - 
это вообще самое главное. 
Причем не только коман-
да участников и членов 
жюри. Ведь сложная эпиде-
мическая ситуация наложила 
свой отпечаток на формат 

шоу. Так, например, пришлось 
полностью отказаться от 
присутствия зрителей в сту-
дии.

- Несмотря на все меры 
предосторожности, мы не ис-
пытываем особых сложно-
стей со съемками, - говорит 
продюсер шоу Сергей Кордо. 
- Мы делаем 
тесты на ко-
ронавирус 
а к т е р а м , 
танцорам и 
съемочной 
группе - 
всем, кто 
р а б о -
тает на 
площадке. 
У нас в 
д о с т а -
точном 

количестве и маски, и анти-
бактериальные жидкости. 
Перед началом съемки в обя-
зательном порядке дезинфи-
цируем павильон. И это все не 
так сложно, как может пока-
заться. Самая большая для нас 
потеря, конечно, - это то, что 
мы вынуждены отказаться от 
зрителей, а декорации у нас 
рассчитаны на 400 человек. 
Присутствие зрителей в 
студии дает существенную 
дополнительную энерге-
тику, добавляет хорошую 
дозу адреналина участ-
никам. Это наша главная 

потеря в нынешнем сезо-
не. Но мы стараемся боль-
ше думать о тех зрителях, 
которые сидят по ту сто-
рону экрана, и это тоже 

нам большая поддерж-
ка и опора.

Прежде чем по-
казать зрителям 

красивый танец, 
артисты долго 

и упорно от-
рабатыва-

ют все 
его дета-
ли.

- Репетиции у нас каждый 
день начинаются в 11 утра и 
заканчиваются в полночь, - 
рассказал нам Родион Бары-
шев, хореограф шоу. - Каждая 
пара в среднем репетирует со 
мной или с моими помощ-
никами по три часа в день, а 
особые энтузиасты иногда и 
по пять часов тренируются. 
Атмосфера на проекте твор-
ческая, звезды зачастую ста-
новятся соавторами номера. 
К примеру, в первом туре я 
предложил Алене Бабенко 
историю в ванной комнате. И 
дальше мы совместно начали 
продумывать детали: взаимо-
отношения супругов, взгля-
ды, костюм Алены, халат...

Евгений Папунаишвили - 
еще один ветеран «Танцев», 
в шоу он с 2006 года, с само-
го первого выпуска. Тогда он 
танцевал с Наташей Короле-
вой, и пара заняла третье ме-
сто. Сейчас Евгений в паре с 
Марией Иваковой.

- Я счастлив, что «Танцы со 
звездами» вернулись в эфир, - 
делится с нами танцор. - Это 
мой любимый проект, он 
всегда в моем сердце! Я два 

раза становился победите-
лем, занимал и второе место, 
и третье, четвертое - все вре-
мя где-то рядом. И моя зада-
ча всегда была сделать так, 
чтобы моя партнерша вы-
глядела лучше всех. Конечно, 
хочется победить и в третий, 
и в четвертый, и в восемнад-
цатый раз. Но если говорить 
откровенно, тут все мысли не 
о победе, а о том, чтобы полу-
чить много эмоций, классно 
станцевать. Если получится 
сделать это искренне, то зри-
тель это тоже оценит…

Партнерша Евгения Па-
пунаишвили Мария Ивакова 
придерживается такого же 
мнения.

- У меня лучший партнер, 
я вообще на этом проекте ис-
полняю свою детскую мечту, 
- признается нам Маша. - Мне 
не хочется выигрывать, мне 
просто хочется танцевать как 
можно дольше. Яркий свет, 
софиты, музыка, образы, ко-
торые мы придумываем и во-
площаем, - это такой кайф! 
Моя внутренняя девочка про-
сто визжит от счастья!

Валерия Хващевская

«ТАНЦЫ» ВО ВРЕМЯ ЧУМЫ: 
тесты на коронавирус сделали всем!
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Какие еще передачи 
уличали во лжи
1. «Окна»

Участники ток-шоу под присмотром 
Дмитрия Нагиева разбирали свои жизнен-
ные ситуации. Все действо сопровожда-
лось криками, матом и драками. Зрелище 
было захватывающим, но… от начала до 
конца постановочным. Об этом рассказы-
вали прессе сами «герои», которых нани-
мали сыграть за деньги ту или иную роль.
2. «Час суда»

Поначалу авторы проекта не афиши-
ровали, что это постановочное шоу. Лишь 
когда одни и те же истцы и ответчики ста-
ли мелькать в разных выпусках переда-
чи, на телеканале признали, что каждый 
эфир - это своего рода телеспектакль.

3. «На самом деле»
Некоторые герои программы, в том 

числе и знаменитости, уверяли, что пере-
дача строится по заранее расписанному 
сценарию, под который подгоняются 
результаты тестирования на детекторе 
лжи. В конце 2019-го ведущий шоу Дми-
трий Шепелев признался, что героям 
платят за их мнимые откровения и разо-
блачения.

4. «Битва экстрасенсов»
В 2019 году репутацию проекта силь-

но испортил документальный фильм 
Бориса Соболева «Идущие к черту», в 
котором самые яркие участники проекта 
были уличены в обмане. Масла в огонь 
подлил и бывший ведущий передачи Ми-
хаил Пореченков. Он сообщил, что про-
грамма является полностью постановоч-
ной, никакой мистики там нет.

5. «Орел и решка»
По задумке один ведущий должен про-

жить в чужой стране на 100 долларов в 
день, а другому дают «золотую карту» с 
неограниченным лимитом. Но в 2017-м 
ведущая шоу Регина Тодоренко пробол-
талась, что никакой «золотой карты» нет. 
Роскошная жизнь ее временного облада-
теля - инсценировка.

ФОТО: «РОССИЯ1»
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FOTODOM

Режиссер Илья Хржанов-
ский сейчас занят продвиже-
нием своего проекта - филь-
ма «Дау». Это масштабный 
многосерийный байопик о 
советском физике Льве Лан-
дау. Причем в сценарии было 
прописано множество по-
стельных сцен. И на главную 
роль режиссер пригласил 
Максима Галкина!

- Талант! Максим - он на са-
мом деле яркий, очень яркий 
персонаж в том, что делает. 
И он такой же «мерцающий», 
как Ландау, - объяснял Хржа-
новский. - Максим прошел 
пробы, и эти пробы были 
блестящими!

Однако за съемки Галкин 
потребовал просто космиче-
ский гонорар. Всезнающая 
Ксения Собчак уже успела 
сообщить, что юморист озву-
чил цифру в 5 миллионов 

долларов. Хржановский 
говорит, что речь шла о 
2 миллионах, хотя точно 
он уже не помнит:

- Сумма была невоз-
можная. Думаю, это был 
предлог, чтобы отказать-
ся от роли...

Да, вероятно, Максим на-
меренно завысил свои фи-
нансовые требования, зная, 
что авторы проекта не смо-
гут ему заплатить такие день-
жищи. В итоге роль физика 
«ушла» к дирижеру Теодору 
Курентзису, который согла-
сился сниматься за гораздо 
более скромное вознаграж-
дение. Наверное, сейчас, ког-
да артисты сидят без работы, 
им всем придется пересмо-
треть свои финансовые за-
просы...

- После пандемии мир, 
конечно, уже будет другим, 
- поделился с нами своими 
соображениями Андрей Жи-
тинкин. - Изменится в том 
числе и мир искусства - кино, 
театр... Кинематографисты 
уже сейчас оказались в жут-
кой дыре. Президент Гильдии 
продюсеров Сергей Сельянов 
стал бить в колокола, и бла-

годаря этому кинематограф 
включили в список отраслей, 
которые будут поддержи-
ваться государством. Но эта 
отрасль оказалась в хвосте 
длинной очереди из тех, кто 
претендует на финансовую 
помощь. Кино стоит 
уже после педагогов, 
медицины. И даже 
после ресторанов! 
Надо заметить, что 
без поддержки госу-
дарства кино просто 
рухнет. Бизнес, ко-
торый сейчас тоже 
балансирует на гра-
ни, инвестировать в 
искусство не будет, 
все придется де-
лать собственными 
силами... Что мы 
имеем на данный 
момент? Кинопроизводство 
полностью встало. В театрах 
тоже простой. Тут людям 
пока сохраняют зарплаты, но 
полагаю, что летом многих 
отправят в отпуск без содер-
жания. Артистам придется 
затянуть пояски, потому что 
раньше они летом могли сни-
маться где-то, зарабатывать, 
а сейчас это невозможно, 

съемок не предвидится. Оста-
ется только дубляж - озву-
чение иностранных картин. 
Но дело в том, что и приток 
иностранных картин очень 
скромный. Прокатчики их 
не покупают, потому что - а 
где показывать-то? Пре-
мьеры лент, которые уже 
сняты, передвинуты, то есть 
озвучивать тоже особо не-

чего. Все это означает одно: 
артисты в ближайшее время 
окажутся в отчаянном по-
ложении. Кто-то, наверное, 
активно начнет искать запад-
ные контракты, где намного 
выше ставки. Но найдут-то 
единицы! А как остальные 
будут зарабатывать, неясно. 
До пандемии звездам первой 
величины платили где-то 10-

15 тысяч долларов (от 750 
тысяч рублей) за съемочный 
день. Если съемочных дней 
штук сорок, то суммы набега-
ли очень приличные. А если 
сериал? Некоторые актеры 
умудрялись заработать 1-1,5 
миллиона долларов за про-
ект. Я думаю, что после пан-
демии наши топовые звезды 
свои финансовые планки не 

снизят, они все 
равно будут вос-
требованы. А вот 
актеры, которых 
суперзвездами не 
назовешь, станут 
соглашаться даже 
на мизерную опла-
ту, они побегут сни-
маться за 200-300 
долларов в день. 
Но так ли важны 
цифры? Важнее 
то, что искусство 
и после пандемии 
никуда не денется. 
Именно в нем даже 

в самые страшные времена 
было спасение. А уж в наше 
время тем более. Поэтому, 
если вам тревожно, страшно, 
у вас плохое настроение, пе-
реключайтесь на искусство. 
Читайте книги смотрите 
спектакли, фильмы. Вам ста-
нет лучше и спокойнее...

Лидия Мезина

ГАЛКИН за съемки в эротике 
запросил 5 миллионов долларов!

Тимур Еремеев при-
шел на смену Дмитрию 
Шепелеву в программу 
«На самом деле», а ее 
из-за пандемии вскоре 
приостановили. Казалось 
бы, какое невезение! И 
все-таки молодой актер 
без работы на Первом 
канале не остался!

- Тимур, вам долго при-
шлось привыкать к проек-
ту «На самом деле»?

- Нет, быстро освоился. Со 
стороны, конечно, виднее, но 
мне было комфортно бук-
вально с первой минуты... Ну 
со второй - точно: поначалу-
то, конечно, чуть-чуть вол-
новался. В целом очень орга-
нично интегрировался в этот 
проект. Во всяком случае, с 
моей стороны именно такое 
ощущение.

- Сейчас шоу «На самом 
деле» временно ушло на 
самоизоляцию. А до того 
какое-то количество выпу-
сков было снято без зрите-
лей. Как проходили съемки в 
условиях карантина?

- Без зрителей было непри-
вычно - все-таки хочется ви-
деть реакцию людей, хочется, 

чтобы зал дышал. Но, конеч-
но, было бы неправильно в 
разгар пандемии приглашать 
в студию зрителей. Даже не-
смотря на то, что у нас были 
приняты все меры безопас-
ности: каждые два часа раз-
давали маски и перчатки, 
везде были установки с 
антисептиками...

- Насколько сложно 
привыкнуть к новым 
реалиям: нет спек-
таклей, кино не сни-
мается, съемки 
на ТВ прохо-
дят в другом 
формате?

- В этом 
есть, конеч-
но, минусы, 
но есть и 
свои плю-
сы. Из 
плюсов - 
появилось 
больше сво-
бодного вре-
мени, которое я 
могу провести с 
семьей. У людей 
моей профес-
сии - и актеров, 
и тех, кто ра-
ботает на теле-
видении, - всегда 
большой дефицит 

с этим. На нас теперь этот 
избыток времени свалился, 
и мы каждый по-разному его 
используем. Что касается не-
удобств, мечтаю ограничить 
общение с холодильником, 

поменьше есть и поболь-
ше двигаться. Купил бе-
говую дорожку. Пока 
не вижу никаких вари-
антов, кроме как на-
матывать километры 

дома. Открываю окна 
и бегаю где-то семь 

или восемь ки-
лометров.

- Но свое 
будущее с 
чем больше 
связывае-
те: теле-
в и д е н и е , 
т е а т р , 
кино?

- Я ни-
когда на-
перед не 
з а г л я д ы -
ваю - пред-

п о ч и т а ю 
решать за-
дачи по мере 

поступления. 
Спектакли с 

моим участием 
будут, безуслов-
но, продолжать-

ся. Но всего станет помень-
ше, потому что телевидение 
сейчас - это моя основная 
работа. Вообще я стараюсь 
заниматься тем, что мне ин-
тересно, у меня есть такая 
роскошная возможность, и я 
счастлив.

- Увидела в «Инстагра-
ме», что у вашей трехлет-
ней дочери Ники был первый 
съемочный день. Что это за 
проект?

- Это были съемки специ-
ального ролика для одной из 
передач на Первом канале.

- Она интересуется ак-
терской профессией? Есть 
зачатки таланта?

- Детям все интересно, это 
их отличительная особен-
ность. А по поводу талантов 
я не могу быть объективным. 
Например, на съемках этого 
ролика я немного опасался, 
не начнет ли она каприз-
ничать, запасся на всякий 
случай мороженым. Но нет, 
Ника все сделала хорошо, 
даже лучше, чем я ожидал. 
Что же касается профессии, 
то еще рано что-либо гово-
рить, подрастет - сама выбе-
рет. Если дочь захочет стать 
актрисой, я не буду препят-
ствовать, выбор только за 
ней. Мне вообще кажется, 

что запретительные меры не 
работают. Мы не можем за-
претить детям определенные 
сайты в интернете, опреде-
ленные книги, информацию, 
еду - они все равно это най-
дут, и чем больше мы запре-
щаем, тем больше они этого 
желают.

- Вы оптимист по жизни?
- Да. И стараюсь найти по-

зитивный подход ко всему.
- Тогда поддержите лю-

дей, которым сейчас не до 
позитива.

- Могу только произнести 
традиционное: «Все прохо-
дит, и это пройдет!» Были в 
истории неприятности, по-
добные нынешней эпидемии, 
а может, и помасштабнее. 
Понятно, что в XXI веке мы 
оказались не слишком гото-
вы морально и ментально к 
этой истории. Но это опыт, и 
надо хоть какие-то плюсы в 
этом находить. В конце кон-
цов, многие люди, особенно 
те, кто живет в мегаполисе, 
жаловались на отсутствие 
свободного времени. Вот, по-
жалуйста, вас услышали! Те-
перь осталось распорядиться 
этим свободным временем. 
Я всем советую и призываю 
делать то, чего мы так долго 
не делали: разбирать шка-
фы и балконы, читать книги, 
слушать музыку, общаться 
по интернету... Надо искать 
нестандартные решения и 
находить плюсы даже в этой 
ситуации.

Валерия Хващевская

ТИМУР ЕРЕМЕЕВ: 
«Во всем надо искать плюсы!»

Требовать заоблачные гонорары до пандемии было 
в порядке вещей. Снизятся ли расценки на топовых 
артистов после того, как мир выйдет из карантина?

ФОТО: ПЕРВЫЙ КАНАЛ

YOUTUBE/СКРИНШОТ

Кадр из сериала 
«Дау»
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Продюсер с двумя «c»
- Игорь Игоревич, вы как-

то сказали, что профессия 
продюсера переместилась 
в интернет и сейчас не так 
уже востребована и нужна...

- Когда появилось слово 
«продюсер», никто вообще 
не знал, что это такое. Наш 
продюсерский центр - один 
из самых первых в стране. У 
нас даже сохранились устав-
ные документы, где слово 
«продюсер» написано с дву-
мя «с», потому что тогда ни-
кто особо не понимал, что 
это такое, как пишется и что 
означает. Могу сказать, что 
и сейчас далеко не все пони-
мают. Многим кажется, что 
продюсер должен постоянно 
двигать артиста - раскручи-
вать, пиарить. А сейчас эта 
профессия - отмирающая, 
как когда-то фарцовщик. 
Другое дело - музыкальный 
продюсер. Это тот человек, 
который должен проводить 
все свое время в студии, 
писать музыку, работать с 
артистом над звуком и так 
далее. Музыкальный про-
дюсер - это как советчик, 
эксперт. Есть уникальные 
певцы, такие как Алла Бори-
совна Пугачева. Она в себе 
совмещает и исполнителя, и 
продюсера... Сейчас, кстати, 
очень интересная тенден-
ция, если говорить про ин-
тернет: блогеры становятся 
певцами. Сначала они на-
ращивают у себя несколько 
миллионов подписчиков, а 
потом записывают песни. 
Примеров множество, на-

чиная от Little Big до Ольги 
Бузовой. То есть они сначала 
берут аудиторию, а техно-
логически записать песню 
не так уж и сложно. Ты раз-
мещаешь ее у себя - и тебя 
посмотрело больше, чем на 
любом телеканале. Вы по-
нимаете, какой это инстру-
мент! Но при этом очень 
жалко настоящих певцов и 
творцов: они не могут быть 
услышаны, потому что у них 
нет нескольких миллионов 
подписчиков. И им надо по-
могать - не побоюсь этого 
слова - на государственном 
уровне! Вот еще для чего 
нужны продюсеры.

- А кто вам помог состо-
яться в жизни?

- Могу сказать огром-
ное спасибо моему перво-
му педагогу профессору 
консерватории Александру 
Капульскому. Он и привел 
меня в музыку, потому что 
без него я бы точно не за-
нимался этим и сейчас на-
ходился бы в другом месте... 
На самом деле в каждый пе-
риод жизни возникает такой 
человек, которому хочется 
сказать слова благодарно-
сти. Сейчас, с возрастом, я 
замечаю, что больше скло-
нен к каким-то философ-
ским размышлениям. И 
вот есть такой прекрасный 
религиовед Андрей Зубов - 
практически каждый день 
я слушаю его лекции по ре-
лигиоведению и считаю, что 
все их должны послушать. 
Хорошо, что такие люди 
есть. Ведь они помогают нам 
жить!

«Сейчас все 
артисты 
как 
мотыльки»»
- «Любэ» 30 

лет, «Ивануш-
кам» 25, да и 
«Фабрика» уже, 
если можно так 
сказать, совер-
шеннолетняя. 
Новые группы 
под свое крыло 
не планируете 
брать?

- Нет. Если 
честно, то мне 
это немного надоело. В со-
временном мире поменя-
лась культура потребления 
музыки - она стала как фон, 
такой белый шум. Искус-
ственный интеллект тебе 
подбирает музыку: вот эта, 
для того чтобы заниматься 
спортом, вот эта, для того 
чтобы заниматься любо-
вью. Даже думать не надо. 
Исполнителей уже никто 
даже не знает в лицо... Я не-
много философствую сей-
час, но это действительно 
наболело. Я просто для себя 
не понимаю и не могу сде-
лать вывод: это хорошо или 
плохо? Может быть, так и 
нужно? В поп-музыке уже 
было все - разные стили и 
направления. Сейчас такая 
волна ретро: очень попу-
лярны 90-е. Но бесконечно 
это не может продолжаться. 
Все зашло в какой-то тупик. 
Что будет дальше - не знаю. 
Единственное, что я знаю, - 

нашему поколению очень 
повезло, что был период в 
70-е и 80-е годы, когда мы 
собирали пластинки, с лю-
бовью их слушали. Популяр-
ная музыка была центром 
нашего мира.

- Молодежь с вами не со-
гласится, у нее сейчас свои 
кумиры, а то, что любимо 
старшим поколением, они и 
в грош не ставят…

- Я своих детей (они, 
правда, у меня уже выросли 
- самому младшему почти 20 
лет) спрашиваю: «Вот что вы 
будете слушать через 20-30 
лет, о чем ностальгировать?» 
И они мне не могут ответить 
на этот вопрос. Прекрасные 
жанры рэп и хип-хоп, но все 
песни как мотыльки, и ар-
тисты как мотыльки... На-
пример, не так давно была 
популярна Монеточка - как 
я считаю, замечательная ар-
тистка с большим потенци-
алом… Вот где она сейчас? 
Звучит тысяча новых треков, 
появляется огромное коли-
чество артистов. Но хочет-
ся верить, что все же что-то 
останется…

- А с детьми не хотите 
поработать?

- Я еще не достиг пенси-
онного возраста! (Смеется.) 
Замечательный композитор 
Игорь Яковлевич Крутой - 
он немного постарше - уже 
работает с детьми, Раймонд 

Паулс тоже. Все с возрастом 
к этому приходят. У меня 
есть студенты, но они уже не 
дети. А вот с детьми, навер-
ное, очень сложно - нужно 
быть честным и откровен-
ным, без всякой фальши, 
иначе они тебя не воспримут 
и не поймут…

«Патриотика как-то 
всосалась в кровь»
- Ваши песни обычно на-

чинаются с музыки или со 
стихов?

- С музыки, я начинаю с 
музыкального образа. И, 
кстати, не могу сказать, что 
с детства любил поэзию. 
Но вот как-то так получи-
лось, что через песни я стал 
ею интересоваться и сейчас 
очень люблю стихи. У меня 
есть мои любимые поэты: 
Бродский, Цветаева, и я до-
статочно часто читаю стихи. 
Иногда сам пишу тексты, но 

не могу сказать, что я поэт,  
скорее подтекстовщик...

- Ваша группа «Любэ» 
- это уже практически 
классика. А помните, как и 
с чего все начиналось?

- Мы начали заниматься 
этим тогда, когда наша стра-
на была разрушена. Ездили 
по гастролям, в магазинах 
были пустые прилавки. Не 
было никакой еды вообще, 
нас кормили в каких-то за-
водских столовых. Это было 
самое начало 90-х... Нас ча-
сто обвиняют в том, что эта 
группа - специальный заказ, 
чтобы поднять патриотиче-
ский дух. Но это все не так, 
никакого заказа не было. 
Первой патриотической 
песней «Любэ» была «Бать-
ка Махно». Патриотической 
даже не по словам, а по духу. 
Потом «Комбат», «Давай 
за…». Они появились не по-
тому, что нас кто-то просил, 
это был такой настрой. Мы 
с Николаем Расторгуевым 
по творчеству родом из того 
периода, когда никто не слу-
шал песни на русском языке. 
Но патриотика, видимо, как-
то всосалась в кровь, еще 
когда мы были маленькими, 
через песни родителей, со-
ветские фильмы…

- Ну а какие планы на 
будущее? Или сейчас стро-
ить планы бессмысленно?

- Да нет, почему... К 
75-летию Победы в Ве-

ликой Оте-
чественной 
войне мы 
с группой 
«Любэ» за-
писали две 
новые песни. 
В о з м о ж н о , 
они станут са-
ундтреком к 
фильмам про 
вой ну. Есть и 
другие, более 
г л о б а л ь н ы е 
планы. Когда-
то я был про-
сто композито-
ром, потом стал 
композитором-
продюсером. А 
сейчас мне хо-

чется построить в Москве 
«Город музыки»…

- Так, интересно. Что же 
вы затеяли?

- Фундамент уже заложен 
на северо-западе Москвы. 
Там уже есть большой сту-
дийный комплекс - осталось 
возвести концертный зал, 
музыкальную академию и 
общежитие для студентов. 
И там будет все для музы-
ки. Для кино в нашей стране 
многое есть - это и «Мос-
фильм», и «Ленфильм», и так 
далее. А для музыки ничего 
нет. Я чувствую, что наш 
жанр немного обделен вни-
манием. Сейчас молодежь с 
удовольствием слушает пес-
ни на русском языке, чего не 
было 20 лет назад. Поэтому 
это мой главный проект сей-
час. И с ним связаны все мои 
надежды…

Александра Семенова

Игорь Матвиенко:

«Музыка 
в тупике, 
что будет 
дальше, 
не знаю…»

Он может написать крутой танцевальный хит, 
а может - такую песню, которая за душу возьмет 
и уже не отпустит. Более чем за четверть века 
создатель групп «Иванушки», «Любэ», «Фабрика» 
и «Корни» стал практически классиком российской 
эстрады, его песни пела и поет вся страна. 
Недавно знаменитому композитору и продюсеру 
Игорю Матвиенко исполнилось 60 лет. 
Что ж, хороший повод поговорить за жизнь…
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Подготовил Валерий Мальчев

Дроны против 
коронавируса

Созданный в Австралии 
«антипандемический» дрон 

способен обнаружить больного 
человека с высоты своего 

полета.

Известно, что одна из ос-

новных проблем в борьбе с 

COVID-19 - оперативное вы-

явление инфицированных. 

И, как выяснилось, сегодня 

одного лишь профилакти-

ческого измерения темпе-

ратуры вряд ли достаточно, 

особенно в масштабах мега-

полисов, охваченных эпиде-

мией.
В связи с этим команда 

ученых из Университета 

Южной Австралии и канад-

ской компании Draganfly 

Inc. предложила использо-

вать метод дистанционного 

зондирования с помощью 

беспилотников. Эти лета-

тельные аппараты, исполь-

зуя специальные датчики и 

компьютерное зрение, могут 

вполне квалифицированно 

обнаруживать людей с ин-

фекционными заболевания-

ми дыхательных путей.
По словам разработчиков, 

созданный ими дрон спосо-

бен измерять на расстоянии 

температуру тела, частоту 

сердечных сокращений и 

дыхания, а также анализиро-

вать моторику человека при 

чихании и кашле. И все эти 

манипуляции дрон произво-

дит на удалении до 50 метров 

от исследуемого объекта. 

Особенно действенна эта 

технология в местах боль-

шого скопления людей.
Конечно, эффективность 

новой методики будет про-

верена временем, но в се-

годняшних условиях всепла-

нетной вирусной драмы все 

способы хороши.
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Джеймсу Бонду на заметку
В наше время не только стены имеют уши, но и несметное количество гаджетов в карманах окружающих нас пользователей. И многие из них способны подслушать все, что испускает  ваш смартфон или вы сами в процессе телефонного разговора. Как же нам сохранить конфиденциальность?

Этим же вопросом зада-
лись ученые из Чикагского 
университета и разработали 
электронный браслет, кото-
рый способен делать «глухи-
ми» любые расположенные 
поблизости микрофоны, в 
том числе и те, что находятся 
в смартфонах.

Новоиспеченный «брас-
лет-тихоня» оснащен 24 
динамиками, способными 
излучать неслышимые уль-

тразвуковые сигналы. При 
этом все находящиеся побли-
зости микрофоны-шпионы 
будут воспринимать их как 
статический шум, заглуша-
ющий любую речь, не пред-
назначенную для 
чужих ушей.

В настоящее 
время «браслет 
тишины» серий-
но не выпуска-
ется, но это всего 

лишь вопрос времени. Как 
утверждают разработчики, 
организация поточного про-
изводства новинки не явля-
ется какой-то сверхсложной 
задачей, а стоить браслет 
будет не более 20 долларов. 
Вот тогда у многочисленных 
сотрудников спецслужб и 
сыскных агентств, частенько 
балующихся дистанционным 
прослушиванием, и возник-
нут серьезные осложнения в 
их нелегком труде.

Чемодан-
поводырь

«Умный чемодан» значительно 
облегчит жизнь многим 

слабовидящим японцам-
путешественникам.

Идея превратить обыч-

ный чемодан в робота-про-

водника пришла в голову 

сотруднице IBM Japan Чие-

ко Асакаве, испытывающей 

серьезные проблемы со зре-

нием. Во время очередной 

поездки, когда ей пришлось 

самой катить чемодан, она 

подумала: а почему бы не 

оснастить этот параллеле-

пипед на колесиках соответ-

ствующим оборудованием и 

не сделать из него хорошего 

помощника?
За дело взялись несколь-

ко японских компаний, за-

нимающихся искусственным 

интеллектом (ИИ), тактиль-

ными технологиями, рас-

познаванием изображений с 

помощью датчиков и нави-

гационными системами. Они 

уже вплотную подошли к соз-

данию «чемоданообразного» 

робота, который, используя 

ИИ, поможет слабовидящим 

людям путешествовать са-

мостоятельно. Робот 

способен отслеживать 

картографические 

данные пользователя, 

прокладывать опти-

мальный маршрут и 

посредством тактиль-

ной технологии пере-

давать через ручку че-

модана определенные 

вибрации, дающие 

понять его владельцу, 

в каком направлении 
двигаться.

Получая дан-
ные с видеокамер 
и датчиков, робот 
с помощью инте-
рактивной разго-
ворной функции 
уведомляет поль-
зователя о том, 
где он и что на-
ходится вокруг 
него, например 
магазины.

Летом этого 
года «умный 
чемодан» будет 
проходить ис-
пытания в аэ-
ропортах, ком-
м е р ч е с к и х 
центрах и на 
о т к р ы т о м 
пространстве.

мостоятельно. 
способен отсле

С неба звездочка упала…
Вирусы, ураганы, землетрясения, цунами… Сколько же бед выпадает на долю человечества! Но появилась еще одна напасть - световое загрязнение.

Световое загряз-
нение - это избы-
ток искусственного 
освещения в нашей 
повседневной жиз-
ни. Огни больших 
городов и предпри-
ятий, яркие фонари 
автострад и световая 
реклама, самолеты 
и даже наши пер-
сональные гадже-
ты привели к тому, 
что в некоторых 
регионах практиче-
ски исчезли поня-
тия «время суток» 
и «световой день». 

Уже растет целое 
поколение, которое 
проживет всю жизнь 
при искусственном 
освещении, не видя 
восходов, закатов и 
звездного неба.

Международная 
научная некоммер-
ческая организация 
«Ассоциация темно-
го неба» - некий про-
тивовес развитым 
странам, которые в 
XXI веке все больше 
страдают от свето-
вого загрязнения. Не 
без ее участия в мире 

создано уже 130 мест, 
где «светового мусо-
ра» практически нет. 
Это своеобразные 
заповедники дикой 
природы, где есть 
возможность пона-
блюдать за перво-
зданным темным 
небом, усыпанным 
звездами.

Недавно органи-
зация приняла в свои 
ряды остров Ниуэ, 
расположенный в 
Тихом океане. И все 
маленькое населе-
ние острова, а это 

всего 1600 чело-
век, с гордостью 
приняло звание 
«Нация темного 
неба».

На Ниуэ пол-
ностью рекон-
струированы си-
стемы уличного 
освещения, про-
ложены удобные 
пешеходные тро-
пы и созданы об-
зорные площадки. 
Все это элементы 
нового направле-
ния - астротуриз-
ма, когда люди 
готовы платить 
деньги, чтобы 
увидеть всю бес-
конечную красоту 
ночного звездного 
неба.

отовил Валерий Мальчев

Мясо от NASA
Американское космическое 

агентство NASA еще 50 лет 
назад пыталось в целях 

увеличения автономности 
космических полетов создать 

мясо с помощью микробов. 
Но дальше экспериментов 

дело не пошло.
В те давние годы уче-

ные наткнулись на микро-
бы под названием ги-
дрогенотрофы, которые 
интересны тем, что пита-
ются углекислым газом, 
то есть могут поглощать 
выдыхаемый космонав-
тами воздух. А продукт их 
жизнедеятельности - раз-
личные аминокислоты, 
которые являются строи-
тельным материалом для 
белков и мяса в целом.

Спустя десятилетия об 
этом вспомнил американ-
ский стартап Air Protein 
и поставил перед собой 
цель - научиться создавать 
протеиновые продукты из 
углекислого газа, которого 
в атмосферных выбросах 
огромное количество.

В Air Protein создали 
особую газовую смесь 
из углекислого газа и 
целого ряда ферментов, 
после переработки ко-
торой микробами полу-
чается специфический 
коричневый порошок. Ни 
вкусом, ни цветом, ни за-
пахом к мясу он никакого 
отношения не имеет, од-
нако по своим биологиче-
ским качествам вполне мо-
жет заменить его в рационе 
человека.

А при очень низкой сто-
имости производства ново-
го продукта это хороший 
способ накормить голода-
ющую часть человечества 
и хоть как-то очищать ат-
мосферу от вредных вы-
бросов.
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3D-технологии и восемь лет тюрьмыМы все с удовольствием пользуемся плодами 
технического прогресса. Но делать это надо в 

соответствии с законом, иначе и до беды недалеко.Однажды в Аме-рике, в Техасе, 42-лет-ний Эрик МакГиннис крупно повздорил со своей девушкой, в результате чего по-лучил наказание, в которое входил двух-летний запрет на вла-дение огнестрельным оружием. Но техасец Эрик жить не мог без оружия, однако ку-пить не мог - его имя было зарегистрирова-

но в соответствующей базе данных. После нескольких проваль-ных попыток покуп-ки МакГиннис пошел другим путем. Он купил 3D-принтер и принялся изучать тех-нологии печати стрел-кового оружия.Затея увенчалась успехом: напечатав нужные детали, Мак-Гиннис собрал винтов-ку, конструктивно схо-

жую с AR-15. Патроны у него были, и он от-правился в лес опро-бовать свое изделие. Испытания прошли успешно, но, увы, звуки выстрелов привлек-ли внимание полиции, которая арестовала стрелка и конфиско-вала его самодельную винтовку. Бедный Эрик МакГиннис! А ведь ему оставался все-го месяц до конца дей-ствия запрета на вла-дение огнестрельным оружием!
Итог был печаль-ным: два года жизни без оружия превра-тились в восемь лет жизни в тюрьме. Таков был приговор суда за незарегистрирован-ную винтовку. Сам МакГиннис себя вино-вным не считает, по-скольку «не покупал запрещенное, а напе-чатал его сам».
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Очень большие во-
просы в эти дни воз-
никают ко Всемирной 
организации здраво-
охранения, которая, по 
сути, подставила весь 
мир с этой пандемией 
коронавируса. «Мир 
новостей» рассказыва-
ет о косяках и тайных 
играх ВОЗ и предпола-
гает, что американцы 
уже готовы начать кре-
стовый поход 
против этой 
организации.

Вирус из 
2003 года

К о р о н а в и р у с ы 
были всегда. Весь вопрос, как 
с ними бороться? В эти дни 
по WhatsApp пользователей 
летают два видео, оба - от 
2003 года. Вот ведущий Ки-
рилл Клейменов на Первом 
канале читает выпуск ново-
стей: «Ведущие медицинские 
лаборатории пытаются рас-
крыть загадку нового вируса, 
который за несколько дней 
убил по меньшей мере девять 
человек. По внешним при-
знакам болезнь похожа на 
воспаление легких, но не под-
дается лечению известными 
препаратами. Она с невидан-
ной скоростью распростра-
няется по всему миру. Как го-
ворят врачи, это может быть 
мутация гриппа, но версия 
биологического терроризма 
также не исключается. Тяже-
лый острый респираторный 
синдром, атипичная пнев-
мония. Все это названия бо-
лезни, распространяющейся 
сейчас по миру. Однако чаще 
употребляется другое - вирус-
убийца. Первый случай 
заражения был зафик-
сирован на юге Китая... 
Некоторые в крити-
ческом состоянии, и 
пока врачи не могут им 
помочь. Ни один из су-
ществующих антибио-
тиков не справляется с 
болезнью...»

Ну как, похоже на то, 
что происходит в наши дни? 
И вот чем заканчивается 
сюжет: «Эксперты Всемир-
ной организации здравоох-
ранения утверждают, что им 
удастся найти вакцину в тече-
ние недели».

Второе видео - женщина 
приехала к бабуле в гости и 
листает старую подшивку 
«Вестника ЗОЖ» от того же 
2003 года. А там заголовок: 
«Коронавирус становится 
агрессивным». И почему тог-
да не создавали паники, не 
раздували мировой пожар?

Но главное - вы понимае-
те, в чем отличие. 17 лет на-
зад эпидемия была здраво 
оценена и не перекинулась в 
Европу. А теперь ВОЗ про-

спала вспышку коронавиру-
са в Китае. Но кто бывает в 
этой Ухани? Это могло бы 
остаться проблемой одной 
страны. Однако когда оча-
гом стала Северная Италия, 
откуда вирус расползся в Ис-
панию, Францию и США, то 
заполыхал весь мир. Кто за 
это отвечает? Конечно, ВОЗ.

Как заработать 
на панике

Вообще претензии ко Все-
мирной организации здра-
воохранения возникали и 
раньше. Например, в январе 
2010 года Парламентская 
ассамблея Совета Европы 
(ПАСЕ) подозревала, что 
угроза свиного гриппа была 
сфальсифицирована меди-
ками и не заслуживала ста-
туса эпидемии, являясь всего 
лишь болезнью средней сте-
пени тяжести. Но при этом 
фармацевтическая промыш-
ленность могла существенно 

обогатиться на панике, ко-
торую серьезно подогрели 
в прессе из-за этого свиного 
гриппа.

С докладом выступил де-
путат Вольфганг Водарг, 
и он заявил, что ключевую 
роль в принятии решений 
по эпидемии сыграла имен-
но ВОЗ. Он утверждал, что 
ВОЗ поменяла понятия в мае 
2009 года, трансформировав 
обычный грипп в эпидемию, 
которая якобы распростра-
нялась по всему миру. А это 
можно хорошо монетизиро-
вать через контракты в фар-
мацевтике. Принцип двух З 
- «запугай и зарабатывай». В 
итоге на борьбу с этой эпиде-
мией было потрачено около 

18 млрд долларов по всему 
миру.

«Миллионы людей были 
привиты без каких-либо ос-
нований, - сообщал В. Водарг. 
- И еще неизвестно, имеет ли 
вакцина позитивный эффект, 
потому что не была клиниче-
ски протестирована. С моей 
точки зрения, ВОЗ предпри-
няла непонятные меры, 
которые не могут быть 
оправданы научными 
доказательствами. Со-
вет Европы должен 
провести расследова-
ние в отношении того, 
как ВОЗ может про-
делывать такого вида 
опасные эксперименты».

А в июне, согласно докла-
ду ПАСЕ, число подтверж-
денных жертв от свиного 
гриппа по всему миру оказа-
лось даже меньшим, чем при 
обычных сезонных эпидеми-
ях этой заразы. То есть па-
ника вокруг гриппа AH1N1 
была раздута искусственно, и 

это сделала Всемирная 
организация здравоох-
ранения.

Это привело к пере-
загруженности боль-
ниц и разбазариванию 
средств из госбюдже-
тов. Миллионы упа-
ковок закупленной 
вакцины не были ис-
пользованы, потому 

что эпидемия на самом деле 
имела ограниченный мас-
штаб и быстро сошла на нет.

В докладе ПАСЕ содер-
жится даже прямое подозре-
ние на то, что производители 
вакцины подкупили экспер-
тов ВОЗ. А всего прибыль 
от нового непроверенного 
лекарства составила 4 млрд 
долларов. Так, одна только 
Германия приобрела 34 млн 
упаковок с вакциной против 
свиного гриппа. Но в итоге 
28,7 млн пачек пролежали на 
складе два года, пока у них не 
истек срок годности. Ажио-
таж вокруг вируса оказался 
не таким сильным, как ожи-
дали власти, и население де-
лать прививки не торопилось. 

То есть немцы на вакцину 
впустую потратили 239 млн 
евро. Эти деньги были вы-

брошены в трубу. Но 
кто-то на этом здорово 

обогатился. 

США начинают 
разборки

А что сейчас происходит 
с ВОЗ? Можно напомнить, 
что Китай в настоящее время 
имеет абсолютное политиче-
ское влияние на руководство 
этой организации. Кроме 
того, в руководящих органах 
ВОЗ представлены послы 
крупнейших европейских 
фармкомпаний. То есть эта 
организация зависима и об-
ладает огромным бюджетом.

Вот статистика 2007 года. 
Тогда общая сумма кошель-
ка ВОЗ составляла 3,3 млрд 

долларов США. Из них 28% 
- регулярные взносы госу-
дарств - членов ВОЗ, а 72% 
- добровольные взносы госу-
дарств - членов ВОЗ, взносы 
ООН, межправительствен-
ных и неправительственных 
организаций, фондов, мест-
ных органов управления, 
частного сектора и доход от 
процентов.

Как американцы посту-
пают с теми организациями, 
кто их разочаровал, даже 
если США не имеют к этому 
прямого отношения? Да все 
просто - американская юсти-
ция расследует и пресекает 
правонарушения, совершен-
ные не только на территории 
США, но и с использованием 
банковской системы США 
или долларов США. Такие 
действия могут рассматри-
ваться в американских судах, 
а подозреваемые доставля-
ются в США посредством 
экстрадиции.

Обвинения 
от Трампа

Одно дело - громадный 
скандал, связанный с допин-
гом, когда под удар попала 
Россия. Но совсем другое - 
коронавирус, из-за которого 
весь мир сидит под домашним 
арестом, а мировая экономи-
ка рухнула. Конечно, Аме-
рика не будет вписываться 
за Россию, но свои интересы 

она отстаивает жестко. Пре-
зидент США Дональд Трамп 
сначала обрушился на ки-
тайцев: «Если Китай созна-
тельно допустил вспышку 
COVID-19, его стоит нака-
зать. Правительство США 
активно работает над тем, 
чтобы установить точное 
происхождение вируса».

А после этого Трамп объ-
явил публичную войну ВОЗ, 
поскольку эта организация 
не выполнила свою основную 
обязанность и должна быть 
привлечена к ответственно-
сти. А еще она продвигала 
китайскую дезинформацию 
о вирусе. И в этом тоже уве-
рен Трамп. Он к этой теме 
подключил глав других госу-
дарств, того же президента 
Франции Эмманюэля Макро-
на. Они договорились, что на 
совещании пятерки постоян-

ных членов Совбеза 
ООН необходимо об-
судить то, что нужно 
реформировать Все-
мирную организацию 
здравоохранения.

Трамп также объ-
явил, что Вашингтон 
приостановил взносы 

в ВОЗ. По его словам, день-
ги не будут перечисляться 
«до проведения оценки роли 
организации в сокрытии дан-
ных о распространении ко-
ронавируса». Американский 
президент выразил недоволь-
ство тем, как ВОЗ действова-
ла с начала пандемии корона-
вируса, и ее отношениями с 
властями Китая.

В мире, по данным Универ-
ситета Джонса Хопкинса, от 
COVID-19 уже умерли более 
200 тыс. человек. Число ин-
фицированных превысило 
2 млн, полностью излечились 
более 800 тыс. человек. Пан-
демией охвачены около 200 
стран и регионов мира.

«ВОЗ реально профука-
ла ситуацию, - восклицает 
Трамп. - По какой-то при-
чине, хотя финансируется в 
основном за счет Соединен-
ных Штатов, она очень со-
средоточена на Китае. Так, с 
самого начала мы отклони-
ли совет ВОЗ об удержании 
границ открытыми для Ки-
тая. Почему же они дали нам 
такую ошибочную рекомен-
дацию?» 

США удерживают лидер-
ство по числу случаев зара-
жения COVID-19. По амери-
канцам этот вирус ударил в 
первую очередь. Так что воз-
мущение Трампа вполне по-
нятно.

Материал подготовил 
Степан Строев

ВОЙНУ ВОЗ

Миллионы упаковок закупленной вак-
цины не были использованы, потому 
что эпидемия на самом деле имела 
ограниченный масштаб и быстро со-
шла на нет.

ВОЗ поменяла понятия в мае 2009 
года, трансформировав обычный 
грипп в эпидемию, которая якобы рас-
пространялась по всему миру. А это 
можно хорошо монетизировать через 
контракты в фармацевтике.

АМЕРИКА ОБЪЯВИЛА
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Не утихают споры от-
носительно рукотвор-
ности новой корона-
вирусной инфекции.

Были подняты архивы 
научных и медицинских из-
даний. Так, выяснилось, что 
еще в 2007 году журнал 
Американского общества 
по микробиологии опубли-
ковал данные о создании 
нового опаснейшего псев-
довируса: это была комби-
нация SARS-подобного ви-
руса с элементами ВИЧ.

Авторами эксперимен-
та значились китайские 
и австралийские ученые. 
Журнал сообщал, что, ког-
да Уханьский институт 
вирусологии при помощи 
Франции обзавелся лабо-
раторией четвертого клас-
са безопасности, подобные 
исследования приобрели 
еще больший размах, к ним 
присоединились ученые из 
США - они не преминули 
воспользоваться китайски-
ми наработками. Впрочем, 
сегодня и в США, и в Китае 
предпочитают молчать на-
счет того, чем конкретно их 
ученые занимались в Ухани.

«Вашингтон пост» пишет, 
что с января по март 2018 
года генеральный консул 
США в Ухани Джеймисон 
Фусс и советник из посоль-
ства в Пекине Рик 
Свитцер, занимав-
шийся вопросами 
науки, технологий 
и здравоохране-
ния, несколько раз 
посетили лабора-
торию Уханьско-
го института вирусологии.

В своем донесении в Гос-
деп США они высказали 
большую озабоченность 
соблюдением протоколов 
безопасности при исследо-
ваниях на животных, таких 
как летучие мыши. В Ва-
шингтон были отправлены 
два посольских письма. В 
них запрашивалась помощь 
в усилении безопасности 
в лаборатории ввиду того, 
что в ней ведутся экспери-
менты с высокопатоген-
ными вирусами, из-за чего 
возникает риск вспышки 

пандемии. Дипломаты точ-
но предсказали события, 
которые разыгрались через 
два года.

Например, они преду-
преждали, что вирус может 
«сбежать» из лаборатории 
вместе с биологическими 
отходами.

Однако чиновники в Бе-
лом доме не придали боль-
шого значения дипломати-
ческим посланиям.

Уже после вспышки ко-
ронавирусной инфекции в 
Ухани разведка США выяс-
нила, что сотрудниками ла-
боратории была предприня-
та попытка замести следы. 
Они уничтожили образцы 
вируса и подчистили доку-
ментацию. Кроме того, ста-
ло известно, что случайно 
была инфицирована одна из 

лаборанток, которая потом 
заразила коронавирусом 
своего друга.

О вмешательстве чело-
века в создание нынешне-
го вируса свидетельствуют 
сопровождающие заболе-
вание странные симптомы, 
такие как утрата вкуса и 
обоняния.

Неизвестны точно не 
только происхождение 
странного вируса, но и само 
время его появления в Уха-
ни. Так, есть информация о 
том, что массовые случаи 
заражения начались еще за 

полтора месяца до того, как 
власти Китая официально 
проинформировали ВОЗ о 
распространении болезни.

Это произошло в середи-
не ноября прошлого года 
- тогда с необычной пнев-
монией в больницы Уха-
ни поступало в среднем по 
пять человек в день. Лишь 
31 декабря Китай уведо-
мил ВОЗ об инфекционной 
болезни неясного проис-
хождения, которая якобы 
не передается от человека 
к человеку. Перед этим в 
Ухани были арестованы во-
семь врачей за «распростра-
нение слухов об эпидемии». 
Власти запрещали публика-
цию любой информации об 
этом неизвестном заболева-
нии. В городе продолжалась 
нормальная жизнь, шанс 

обуздать эпиде-
мию при ее за-
рождении был 
упущен.

На днях в Ки-
тае был аресто-
ван заместитель 
министра обще-

ственной безопасности Сунь 
Лицзюнь, который был от-
правлен в Ухань сразу, как 
только стало известно о воз-
никновении эпидемии. Его 
обвиняют в серьезных на-
рушениях закона и порядка. 
Сунь - выпускник Универси-
тета Нового Южного Уэль-
са в Австралии. Его арест 
тотчас объяснили попыткой 
властей убрать ненадежных 
чиновников, которые могут 
стать объектами начатого 
в США и Великобритании 
расследования трагедии в 
Ухани.

Дипломаты точно предсказали 
события, которые разыгрались через 
два года, - планету охватила панде-

мия коронавируса.

Материалы подготовил Николай Иванов

Фатальный эксперимент с вирусом

Бывшие агенты ЦРУ рассказали о том, как им 
не позволили уничтожить «террориста номер 
один» Усаму бен Ладена в тот период, когда, 
как считается, шла подготовка «Аль-Каиды» к 
нападению на Нью-Йорк.

Бен Ладен, согласно воспо-
минаниям американских раз-
ведчиков, в какой-то момент 
оказался загнанным в угол: 
вожди племен предоставили 
ЦРУ информацию о том, как 
можно подорвать конвой, со-
провождавший бен Ладена.

Уничтожить террориста 
помешал подписанный в ав-
густе 1998 года президентом 
США Биллом Клинтоном 
абсурдный закон, который 
запрещал целенаправлен-
ное убийство террориста: 
это был так называемый ме-
морандум об уведомлении.

В показанном в США но-
вом документальном фильме 
«Самая долгая война» расска-
зывается о том, как агентам 
ФБР и ЦРУ было дано указа-
ние не трогать бен Ладена.

Племена постоянно докла-
дывали ЦРУ о передвижени-
ях террориста, избавиться от 
него можно было в любой 
момент. Наиболее благопри-
ятная возможность для такой 
операции возникла в декабре 
1998 года, когда ЦРУ полу-
чило точные данные о марш-
руте передвижения главаря 
«Аль-Каиды». Было предло-
жено подорвать его по пути 
следования, но и в этот раз в 
ликвидации Усамы бен Ла-
дена в очередной раз было 
отказано - ЦРУ получило 
соответствующую депешу 
от Госдепартамента США и 
президента Клинтона.

В свое оправдание Клин-
тон потом скажет, что не 
убил бен Ладена из-за опа-
сения, что в ходе операции 
могут погибнуть мирные 
жители.

Однако на этот счет су-
ществует и другая версия, 
согласно которой власти 
США просто не хотели 
уничтожать «террориста 
номер один». Известно, что 
Усама бен Ладен в свое 
время тесно сотрудничал с 
американскими эксперта-
ми и саудовской разведкой. 
Американцы даже постро-
или для него в Афганистане 
командный бункер.

«Сейчас в это трудно пове-
рить, но в конце 90-х весь аппа-
рат национальной безопасно-
сти в Вашингтоне, президент 
Клинтон, Государственный 
департамент, министерство 
обороны не рассматривали 
бен Ладена и «Аль-Каиду» в 
качестве серьезной угрозы, 
- говорит режиссер фильма 
Грег Баркер. - В результате 
министерство юстиции объ-
явило противозаконными все 
действия, направленные на 
устранение бен Ладена. При-
шедший на смену Клинтону 
Джордж Буш также отказы-
вался всерьез преследовать 
«Аль-Каиду».

Тогда никто и представить 
себе не мог, что такое со-
трудничество выльется для 
США в огромную трагедию.

Сенсационное
признание ЦРУ

Для многих людей 
крысы являются неже-
лательными гостями в 
доме. Но в Китае они 
могут быть делика-
тесом на обеденном 
столе. 

В Китае продолжает про-
цветать черный рынок жи-
вотных, которые могут быть 
инфицированы опаснейши-
ми болезнями. Никакие пра-
вительственные запреты не 
способны сокрушить много-
вековые традиции поедания 
населением всего, что дви-
жется.

В последние годы мод-
ным деликатесом в Китае 
стали огромные бамбуко-
вые крысы, которых от-
кармливают на фермах как 
свиней. Дикие виды грызу-
нов, питающиеся бамбуком, 
эти огромные крысы дости-

гают веса 5 килограммов и 
45-сантиметровой длины. 

Крыс разводят десятки 
тысяч фермеров. А повара 
знают множество способов 
их приготовления. 

Блюда из бамбуковых 
крыс вошли в список традици-
онных блюд Китая еще в пе-
риод династии Чжоу (1046-256 
гг. до н. э.). Согласно постула-
там традиционной китайской 
медицины, крысиное мясо 
может очищать организм от 
токсинов и улучшать функции 
желудка и селезенки. Китай-
цы говорят, что по вкусу мясо 
крысы напоминает им утиное.

Фермеры Поднебесной уже 
одомашнили дикие виды в 
1990-х годах, но популярность 
бамбуковых крыс резко воз-
росла здесь в последние годы. 

Сейчас на китайских фер-
мах находится около 25 мил-
лионов бамбуковых крыс. Как 
пишет China News Weekly, в 
одной только провинции Гунси 
100 тысяч фермеров содержат 
более 18 миллионов крыс.

Китайское правитель-
ство оказывало поддержку 
хозяйствам по разведению 
крыс и других диких живот-
ных, надеясь, что это помо-
жет в борьбе с бедностью в 

сельской местности. Еще в 
прошлом году местная прес-
са публиковала агитацион-
ные материалы о том, как 
фермерские семьи смогли 
выбраться из нищеты с по-
мощью бамбуковых крыс, 
газеты расписывали их 
передовой опыт, которым 
заводчики охотно делились 
с другими бедствующими 
сельчанами. Как отмеча-
ют китайские эксперты, в 
стране все еще отсутствует 
система контроля за забо-
леваниями и нет стандартов 
карантина для животных. 
Так что крестьяне ждут рас-
поряжения из Пекина, как 
им поступить с поголовьем 
на фермах. 

Крысиные фермы Поднебесной
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Если в саду поселятся вредители, а растения будут 
страдать от болезней - урожаю и его качеству будет 
нанесен серьезный урон. Надо защищать плодовые 
деревья и ягодники, не забывая о профилактике.

Знать врага в лицо
Вредители и болезни 

угрожают нашим садам по-
стоянно, но их вредонос-
ность меняется по годам 
под влиянием погоды, био-
ритмов и других факторов. 
Новые враги заносятся с 
посадочным материалом, от 
соседей или с дикорастущих 
растений.

Опознать вредителей, 
как правило, можно лишь 
по следам их жизнедеятель-
ности, когда сроки обрабо-
ток упущены. Увидеть их 
весной трудно. Одни очень 
мелкие: тля, клещи, медяни-
цы, щитовки, другие ведут 
скрытый образ жизни. Диа-
г н о с т и р о -
вать болезни 
растений в 
н а ч а л ь н о й 
( с к р ы т о й ) 
форме прак-
тически не-
возможно.

В ы в о д : 
е ж е г о д н ы е 
п р о ф и л а к -
тические об-
работки сада 
строго обязательны.

Профилактика
Если вы еще не провели 

санитарную обрезку сада, 
срочно удаляйте все усох-
шие и пораженные ветки - 
источник инфекции для здо-
ровых. Делают это в сухую 
погоду острым инструмен-
том. Все срезы диаметром 
более 1 см обрабатывают 
замазкой «Раннет» или во-
доэмульсионкой с добавле-
нием фунгицидов. Удален-
ные ветви сжигают.

Если в прошлом году рас-
тения были поражены, ре-
комендуется опрыскивание 
поверхности почвы в саду 
и ягоднике смесью раство-
ров мочевины (700 г/10 л 
воды), аммиачной селитры 
и хлористого калия (по 1 
кг/10 л воды). Так можно 
уничтожить возбудите-
лей грибковых болезней и 
одновременно подкормить 
растения.

Вредители
Первыми в саду появля-

ются вредители яблони и 
груши - бабочки-пяденицы, 

повреждающие 
почки, яблон-
ная медяница, 
яблонный цве-
тоед, казарка 
и др. Против 
них эффекти-
вен инсектицид 
нового поко-
ления «Кара-
тэ Зеон» (5 
мл/10 л воды).

Для защиты 
от яблоневого цветое-

да в фазах выдвижения бу-
тонов подойдет инсектицид 
«Актара» (2 г/10 л воды). 
Он также обеспечит про-
должительную защиту от 
тли, яблонного пилильщика 
и яблонной медяницы.

Во время фазы розового 
бутона в плодовом саду уже 
присутствует целый ком-
плекс вредителей: яблон-
ный цветоед, почковая 
моль, грушевая листовая 
галлица, тля, листовертки, 
щитовки, клещи и др. Они 
активно размножаются, са-
мое время применить про-

тив них инсектициды «Кин-
микс» (5 мл/10 л воды) или 
«Шарпей» (2 мл/10 л воды). 
На одно дерево потребуется 
от 2 до 5 л раствора.

Основной вредитель 
яблони в наших садах - 
яблонная плодожорка. 
В сезоне ее появление 
приходится на периоды 
бутонизации - начала 
цветения деревьев. В это 
время эффективен пре-
парат «Инсегар» (1 г/1 
л), который уничтожает 
яйца плодожорки, а еще 
защищает от листоверт-
ки. Действие длится до 
12 дней. Повторное 
опрыскивание прово-
дят сразу после цвете-
ния, тогда возможна 
полная гибель яиц. 
Если в предыдущем 
урожайном сезоне 
плоды были пора-
жены плодожор-
кой, надо прове-
сти 3 обработки 
«Инсегаром» с 
интервалом 12 
дней или чере-
довать его с био-
инсектицидом «Матч» (8 
мл/10 л воды. Он действу-
ет в основном на гусениц и 
остается активным при вы-

сокой температуре и обиль-
ных осадках.

Появляются в садах и 
другие опасные вредители - 
листовертки и минирующие 
моли, с завидным аппетитом 
пожирающие листья, поч-
ки, бутоны, цветки. Против 
них помогут «Матч», а так-
же новый биоинсектицид 
«Проклейм» (1 г/1 л).

Против всех основных 
видов клещей - вредителей 
растений отлично зареко-
мендовал себя биопрепарат 
«Вертимек» (1,0-1,2 мл/1 л 
воды) с продолжительным 
защитным действием (ино-
гда до 30 дней).

Для отпугивания насеко-
мых можно использовать 
репеллент «Дачник» на ос-

нове экстракта 
пихты сибир-
ской, эффек-
тивный даже 
в дождливую 

погоду и при 5°С. 
В кронах деревьев можно 

развесить феромонные ло-
вушки для бабочек яблон-
ной плодожорки.

Болезни
Для надежной защиты 

сада от болезней подойдет 
системный фунгицид «Хо-
рус» (2 г/10 л воды), который 
проникает внутрь листьев 
и равномерно по ним рас-
пределяется. Действует он 
даже при температуре 5°С 
и на протяжении 7-14 дней, к 
тому же обладает лечебным 
эффектом и не вредит рас-
тениям.

Повторно «Хорус» при-
меняют перед началом 
цветения, чтобы защитить 
деревья также от альтер-
нариоза, фузариоза, серой 
гнили, монилиоза и мучни-
стой росы. Для сортов, вос-
приимчивых к мучнистой 

росе, нужна допол-
нительная обработка 
«Топазом» (2 мл/10 л 
воды) или «Тио-
вит Джетом» (30-
50 г/10 л воды).

Сразу после цвете-
ния от комплекса бо-
лезней помогут си-
стемные фунгициды 
«Раек» или «Скор» 
(2 мл/10 л воды). 
Они защищают от 
парши, монилиаль-
ного ожога, альтер-
нариоза, мучнистой 
росы. Далее по мере 
роста завязей воз-
можны еще 4 об-
работки «Скором». 

При благоприятных для 
развития болезней услови-
ях - низкая температура и 
высокая влажность воздуха 
- перерывы между опры-
скиваниями должны быть 
не более 8 дней, так как по-
стоянно появляются новые 
побеги и листья, требую-
щие защиты.
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НАША СПРАВКА
Для обработок сада нужны опры-

скиватель на 10 л и телескопическая 
штанга для высоких деревьев. Иногда 

не обойтись без лестниц-стремя-
нок, поскольку надо полностью 

смачивать растения раствором пе-
стицидов - от штамба до мел-
ких верхних веток.

Препараты растворяют 
непосредственно перед их 

применением. Эффектив-
ность обработок выше при 
использовании прилипа-
телей (липосам) и смачи-
вателей (атомик).
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от яблон

Между прочим
 Во время цветения пе-

стициды не применяют.
 Раз в 3-4 года дере-

вья надо опрыскивать 
железным купоросом 
(100  г/10 л воды) для 
уничтожения мхов и ли-
шайников на стволах.

Щит и меч 
против врагов сада
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вулканическая горная порода. 7. Один из семи холмов 
Древнего Рима. 10. Плавная игра музыканта. 11. Генератор прогрессивных идей. 12. 
Опасный газ избы. 13. Вздорный болтливый тип. 15. Автор «Утопии». 16. Мудрый друг 
Маугли. 17. Работа, выполненная спустя рукава. 18. Знаменитый шведский поп-квартет. 
19. Труд крестьянина с плугом. 22. Шарик из аптечного киоска. 25. Брат библейского 
Хама. 26. Лидер «Неприкасаемых». 29. Автор «Гаргантюа и Пантагрюэля». 31. Сигурни, 
победившая «Чужого». 33. Противница лжи. 35. Микки в «Дикой орхидее». 36. Народное 
собрание греков. 38. Край согнутого листа. 39. «Бидон» для топлива. 41. Футбольный 
клуб Амстердама. 42. Лечебный стационар. 44. Имя актера Садальского. 47. Мария с 
Иисусом на руках. 49. Пафосный стих в честь героя. 50. Мяч, залетевший в свои ворота. 
53. Шерсть с овцы в килограммах. 55. Знаток родной местности. 56. Мариэтта, писав-
шая о Ленине. 60. Содержимое подушки. 61. Инструмент, не оставляющий сучков. 62. 
Личная страница в соцсети. 63. Передовой пункт охраны.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Никогда не унывающий человек. 2. Вишня, украсившая двор 
японца. 3. Морской порт на Енисее. 4. Плюс к окладу за вредность. 5. Автономия вну-
три княжества. 6. Один из семи друзей Белоснежки. 7. Элитное жилье на последнем 
этаже. 8. Опасная затея дельца. 9. Спортивный показатель для разряда. 14. Имя эстон-
ской актрисы Лундвер. 20. Борис, поэт Серебряного века. 21. «Шпага» для готовящего 
шашлык. 23. Роксана нашей эстрады. 24. Ящик как средство упаковки. 27. Бригантина 
по сути. 28. Курица в соусе по-грузински. 30. Кольцо вражеских войск вокруг города. 
32. Буква в пару к игреку. 34. Пробежки для поддержания формы. 37. Собака доктора 
Айболита. 40. Улыбчивый крошка из мультика. 42. Перехват информации разведкой. 
43. Сокращенное название отоларинголога. 45. Пас зрителям от футболиста. 46. 
«Трос» для Дамоклова меча. 47. Силач из монгольских степей. 48. Убежденный про-
тивник. 50. Гигантская змея из триллера. 51. Оранжевая ягода с колючего куста. 52. 
Вид окружающей местности. 54. Число медведей у Толстого. 57. Утка на арктическом 
побережье. 58. Куртизанка Эмиля Золя. 59. Древнегреческая богиня победы. 

ТЕЛЕФОНЫ 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА:
8 (499)

975-22-50,
975-21-60,
975-20-74

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Эвкалипт. 7. Даосизм. 10. Ассорти. 11. Вокализ. 12. Агон. 13. Занусси. 15. 
Меч. 16. Ива. 17. Заговор. 18. Идея. 19. Нападки. 22. Мальвина. 25. Хан. 26. Носилки. 29. Обрат. 31. 
Иштар. 33. Отскок. 35. Ирга. 36. Бруни. 38. Роше. 39. Панорама. 41. Лицо. 42. Картонка. 44. Хари-
тонов. 47. Тараканова. 49. Ава. 50. Силикат. 53. Магарыч. 55. Кожедуб. 56. Уборная. 60. Лобстер. 
61. Икебана. 62. Армянин. 63. Лабардан.  ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Эвфемизм. 2. Карачи. 3. Ирония. 
4. Тарзанка. 5. Ясон. 6. Трос. 7. Дивизион. 8. Сладости. 9. Мазарини. 14. Уда. 20. Пехотинец. 21. 
Данциг. 23. Лавсан. 24. Инок. 27. Сорбент. 28. Лагутенко. 30. Роналдо. 32. Шар. 34. Отросток. 37. 
Игра. 40. Агра. 42. Карагач. 43. Рык. 45. Рол. 46. Варяг. 47. Табор. 48. Альдебаран. 50. Скакалка. 51. 
Инверсия. 52. Тамбурин. 54. Акр. 57. Обед. 58. Нрав. 59. Ямал.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №18 (1374)

- Алло, это радио? 
Поставьте, пожалуйста, 
для нашего начальника 
песню «А я иду, шагаю 
по Москве». У него вче-
ра права отобрали.

Хозяин ресторана 
гордо говорит посети-
телю:

- Особенность и гор-
дость нашего ресторана 
- это черепахи!

Гость спокойно от-
вечает:

- Я знаю, вчера одна 
обслуживала меня.

На самом деле Иван-
царевич был послан, 
чтобы убить Кощея Бес-
смертного по заданию 
Пенсионного фонда.

Иметь дурную репу-
тацию очень просто.

Достаточно быть про-
сто красивой и общи-
тельной. А люди сами 
все придумают и рас-
скажут остальным.

- Дорогой, врач ска-
зал, что к тебе верну-
лась память…

- Да. Ты уже выпла-
тила кредит?

- Нет, нам еще пла-
тить и платить…

- Женщина, вы кто?
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Спешим поделиться с вами данными последних исследова-
ний аудитории печатных изданий. Несмотря на спад в эконо-
мике, газеты и журналы по-прежнему востребованы. В услови-
ях ограничительных мер предприниматели активно и успешно 
используют информационное пространство для адаптации 
своего бизнеса к сложившейся ситуации. Издания нашего Из-
дательского дома продолжают распространяться по подписке, 
продаются в супермаркетах, на почте, в газетных киосках!

В мае мы предлагаем воспользоваться 
льготными условиями для размещения 

рекламных материалов вашей компании 
в наших изданиях со скидкой 85%. 

Пишите нам на почту julia_mn@list.ru, larisa@mirnov.ru, 
dyd-inna@mail.ru, elena@mirnov.ru, a_zhukov@mirnov.ru, 

и мы обязательно с вами свяжемся в удобное для вас время.

Дорогие друзья! 
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